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«ПРОБЛЕМ 
СО ЗДОРОВЬЕМ НЕ БЫЛО»
Сын чемпионки Рагозиной признался: 

семья не знает причину смерти 
ее мужа Вадима 

СМЕРТЬ ИМ К ЛИЦУ
Ради чего россиянки уродуют сами себя

Несмотря на предупреждения ме-
диков и правоохранителей, россиянки 
продолжают рисковать здоровьем и 
даже жизнью, проводя на дому сво-
ими руками манипуляции красоты, 
имеющие высокий фактор риска даже 
при профессиональном исполнении 
в специализированных клиниках, с 

помощью сомнительных препаратов, 
приобретенных в Сети. Ради чего жен-
щины идут на такой риск? Разбираем-
ся вместе с пострадавшими от самих 
себя и специалистов, а также прове-
ряем «теневую красоту» на себе. 

Читайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

«Я могу только подтвер-
дить, что проблем со здоро-
вьем у Вадима не было. Мы не 
знаем, в чем причина смерти, 
потому что нам еще не предо-
ставили заключение», — крат-
ко ответил Иван.

Сама спортсменка про-
должает хранить молчание. 
Версии знакомых семьи рас-
ходятся — одни говорят, что 
у супруга Натальи Рагозиной 

были проблемы с сердцем, 
другие утверждают, что при-
чиной скоропостижной кончи-
ны стали почки.

«Близкие люди знали, что 
не стало Вадима, но подроб-
ностей мы не выясняли. Ната-
ша до сих пор в трауре, не мо-
жет отойти от шока. Неудобно 
лезть в душу и спрашивать», 
— пояснила одна из подруг 
Рагозиной.

Болельщики разных 
клубов на СВО 
сплотились в боевое 
подразделение 
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Среди добровольцев 
в зоне специальной во-
енной операции есть под-
разделение, собравшее 
футбольных фанатов. Се-
годня те, кто до СВО был 
готов драться с фанатами 
неродного клуба за честь 
любимой команды, стали 
единым целым, сплотив-
шись в боевое подразде-
ление. Корреспондент «МК» 
пообщалась с командиром 
первого фанатского под-
разделения «Эспаньола» 
и узнала, в чем главное 
отличие добровольческо-
го батальона и почему его 
бойцы называют себя со-
временными пиратами.

Читайте 5-ю стр.

Первый зампред комитета Госдумы по 
просвещению Яна Лантратова предложила 
ввести в России кредитную амнистию для 
семей с детьми. «К 1 мая 2023 года задол-
женность россиян перед банками достигла 
30,22 трлн рублей, при этом уровень закре-
дитованности по сравнению с началом года 
вырос с 35 до 41%», — говорится в обращении 
депутата к премьеру Мишустину. Депутат за-
метила, что ситуация с долговым бременем 
усугубляется ростом цен и требует повы-
шенных мер господдержки. По словам автора 
обращения, необходимо установить право на 
единоразовое списание долгов при падении 
доходов по независящим от людей причинам, 
«например, при ликвидации организации, в 
которой работал заемщик». 

Что ж, все логично. Государство в лице 
чиновника высокого ранга подняло тему, к 
которой оно, государство, имеет самое не-
посредственное отношение. Ведь это его 
прямая обязанность как социально ориен-
тированного института — проявлять заботу 
о гражданах, не допускать ситуации, когда 
перед миллионами должников встает пороч-
ная дилемма: накормить детей или заплатить 
банку? Вместе с тем в сюжете с депутатской 
инициативой есть ряд моментов, заведомо 
обрекающих на крах это благое намерение. 

В марте 2022 года, в самый разгар кри-
зиса, партия «Справедливая Россия» (членом 

фракции которой является Лантратова) пред-
ложила провести «масштабную кредитную 
амнистию для граждан с невысоким дохо-
дом». Никаких решений по нему принято не 
было, соответственно, с высокой долей ве-
роятности история повторится сейчас. 

Что такое кредитная амнистия? Это 

полное и безусловное списание основного 
долга и процентов по кредиту. Мера означает, 
что банки не только не смогут вернуть свои 
деньги, они не расплатятся с вкладчиками и 
держателями дебетовых карт, и окажутся на 
грани банкротства.

Читайте 2-ю стр.

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА КРЕДИТНУЮ АМНИСТИЮ?
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УМЧИСЬ, БОЛЬНОЙ ОЛЕНЬ...
Американские ученые обнаружили 
животное, которое может оказаться 

источником мутировавшего коронавируса
Новый круговорот SARS-CoV-2 в природе обнаружили 

сотрудники Службы инспекции здоровья животных и рас-
тений министерства сельского хозяйства США. По данным 
проведенного ведомством исследования (его результаты 
опубликованы в авторитетном научном журнале Nature 
Communications), в период с конца 2021-го по начало 2022 
года люди более 100 раз передавали коронавирус бело-
хвостым оленям. Авторы работы предполагают, что вирус, 
вероятно, широко распространился среди оленей, затем он 
мутировал в организме животных. После чего олени пере-
давали эти измененные версии вируса людям по меньшей 
мере три раза.

Читайте 3-ю стр.

СПОРТСМЕН 
ИЗБИЛ 

МАЛЬЧИКА, 
ВСТУПИВШИСЬ 

ЗА ТЕЩУ
Обидой за тещу объ-

яснил 56-летний житель 
подмосковных Котельни-
ков избиение 12-летнего 
мальчика во дворе дома. 
Инцидент попал на видео и 
вызвал большой резонанс 
из-за явно неравных сил 
участников драки. Теперь 
мужчине грозит наказание 
за хулиганство.

Как удалось выяснить 
«МК», во вторник вече-
ром компания школьни-
ков 12–14 лет устроила 
шум под окнами пожилой 
жительницы 1-го этажа. 
Женщина болеет, с трудом 
переносит шум, а потому 
попросила молодых лю-
дей уйти в другое место. 
Подростки на это никак не 
отреагировали, вдобавок 
стали ломать арку из цве-
тов, сделанную жильцами. 
В этот момент  подошел 
зять пенсионерки и сде-
лал ребятам замечание. 
12-летний парень, кото-
рый в момент конфликта 
резал арбуз, в ответ на-
грубил мужчине. Нервы 
жильца не выдержали, он 
попытался дать мальчику 
подзатыльник, но промах-
нулся и угодил кулаком в 
голову. Мальчик ответил 
ему, чем только разъярил 
борца за тишину. Он сбил 
школьника с ног, а потом 
попытался скрутить, до-
бавляя удары ногами. 
Правда, побитый школь-
ник как ни в чем не бывало 
продолжил играть с дру-
зьями и весело улыбался 
маме, которой рассказали 
о случившемся. 

Мужчина, избивший 
подростка, спокойно до-
ждался приезда поли-
цейских. Известно, что 
он работает охранником 
на железной дороге, увле-
кается единоборствами и 
часто посещает спортив-
ный зал с тренажерами.

РАСКРЫТА ТАЙНА САМОГО 
МАССОВОГО РАССТРЕЛА 

Следователи столичного 
ГСУ СКР раскрыли одну из 
самых кровавых бандит-
ских разборок «лихих 90-х» 
— убийство шести человек 
на территории ТЭЦ на Бе-
режковской набережной. 
Неизвестные киллеры рас-
стреляли посетителей сау-
ны, занимавшей одно из 
помещений. Преступление 
было заказным, однако тот, 
кто заплатил наемникам, 
так и не установлен.

Убийство было совер-
шено 30 апреля 1994 года. 
Четверо гангстеров около 
19.00 проникли в здание 
спорткомплекса на тер-
ритории ТЭЦ и открыли 
огонь из пистолетов по на-
ходившимся там людям. 
Сначала они расстреляли 
троих человек на первом 
этаже (эти люди оста-
лись живы), затем под-
нялись на второй этаж и 
открыли огонь по компа-
нии, отдыхавшей в сауне. 
Всего были убиты пятеро 
мужчин и одна женщина. 
Трое из погибших приеха-
ли в Москву из Кирова. По 

оперативным данным, они 
занимались обналичкой 
валюты в подмосковных 
банках, а в сауну приеха-
ли развлечься вместе с 
девицами легкого пове-
дения.

Лишь спустя почти 30 
лет убийство удалось рас-
крыть. Выяснилось, что ис-
полнители получили заказ 
по устранению четырех 
человек, но при этом им 
разрешили убить всех, кто 
либо попадется под руку, 
либо окажется в одной 
компании с потенциаль-
ными жертвами. Следова-
тели предъявили обвине-
ние одному из киллеров 
(единственный, кто дожил 
до наших дней) — на дан-
ный момент ему 52 года, 
он также живет в Кирове, 
ранее привлекался к уго-
ловной ответственности за 
разбой и вымогательство. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по Москве Юлия Ива-
нова, злоумышленник вину 
в инкриминируемом пре-
ступлении не признал.

ВРАЧЕЙ ОБМАНЫВАЮТ 
С ПОМОЩЬЮ ПИСЕМ ОТ ШЕФА

С изощренным видом 
мошенничества стол-
кнулись в последние дни 
сотрудники частных кли-
ник в Москве. Аферисты 
научились полностью ми-
микрировать под главных 
врачей либо заведующих 
отделениями медицинских 
учреждений. Они создают 
«дубли» телефонов руко-
водителей, пишут своим 
«подчиненным» и готовят 
тех к предстоящей про-
верке ФСБ. А суть мнимой 
проверки заключается в 
выманивании у медиков 
данных банковских карт и 
счетов.

Как стало известно «МК», 
с необычной аферой стол-
кнулся персонал как ми-
нимум 10 коммерческих 
клиник. Схема выглядит 
достаточно оригиналь-
но. Сотрудник получает в 
WhatsApp сообщение от 
якобы своего шефа — по 
крайней мере высвечива-
ется его номер, фото и ФИО 
либо тот ник, под которым 
он записан в телефоне у 
врача. После нескольких 
малозначащих вопросов 
о здоровье и проблемах 
«начальник» информиру-
ет врача, что ему сегодня 
звонили из ФСБ. Якобы 
существует некий список 
граждан, чьи банковские 
счета необходимо прове-
рить. Руководитель пред-
упреждает подчиненного, 
что тот попал в этот реестр 
и ему в ближайшее время 
позвонит следователь. Для 
пущей достоверности мо-
шенник подкрепляет рас-
сказ электронными пись-
мами за своей подписью 
(имеются в распоряжении 
редакции). В послании 
содержатся, в частности, 

ссылки на Федеральный 
закон «О противодействии 
легализации (отмывания) 
доходов, полученных пре-
ступным путем» и назой-
ливые просьбы: «В связи с 
этим мы просим Вас сосре-
доточить свое внимание на 
решении данного вопроса 
в первую очередь. Под-
черкиваем, что это важно 
для поддержания Вашей 
репутации в нашей органи-
зации и добросовестного 
выполнения требований 
со стороны ФСБ».

Иногда цепочка удлиня-
ется — сначала звонок осу-
ществляет некий куратор 
из Минздрава, а потом уже 
мнимый сотрудник спец-
служб. «Руководитель» 
просит врача предоста-
вить выписки со счетов и 
движение по карте, якобы 
с целью дальнейшей ре-
визии через Центробанк. 
Рассказывать посторон-
ним об этой проверке, 
разумеется, нельзя. По-
сле того как доверчивый 
гражданин передает эти 
данные, в течение ближай-
ших часов (а иногда и ми-
нут) с его счетов снимают 
все деньги.

Как правило, схема дей-
ствует безотказно: мало 
кто из медиков догадыва-
ется, что ему пишет вовсе 
не начальник, а мошенник, 
сумевший сделать дубль 
нужного мобильного теле-
фона. Несколько заявле-
ний уже поступило в по-
лицию. Стражи порядка 
рекомендуют в случае по-
лучения подобных писем 
от «главврача» ничего не 
предпринимать без пред-
варительного обсуждения 
с ним, причем лучше не по 
телефону, а тет-а-тет.

РЕДКАЯ ЦАПЛЯ НАВЕСТИЛА 
МОСКВУ ПЕРЕД ОТЛЕТОМ НА ЮГ
Редкую краснокнижную 

гостью заметили в нацио-
нальном парке «Лосиный 
Остров». Серая цапля на-
вестила столицу, чтобы 
подкрепиться перед даль-
ней дорогой. 

Как выяснил «МК», серую 
цаплю удалось увидеть на 
Казенном пруду в Яузском 
лесопарке. Этот редкий 
для Белокаменной вид 
занесен в Красную книгу 
Москвы как вероятно ис-
чезнувший. Судя по все-
му, цапля оценила пруд как 
безопасное место с хоро-
шей кормовой базой. 

Основное меню этой 
птицы составляет рыба, 
также она не прочь по-
лакомиться лягушками, 
грызунами, крупными на-
секомыми, ящерицами и 
даже змеями. Во время 

охоты цапля медленно 
вышагивает по мелково-
дью, время от времени 
замирая на несколько 
минут и высматривая в 
воде добычу. Обнаружив 
жертву, птица делает рез-
кий выпад и достает ее 
из воды.

Период гнездования, 
во время которого цапли 
держатся вместе неболь-
шими колониями, закон-
чился. Теперь началась 
промежуточная миграция. 
Сейчас редкая гостья от-
кармливается, готовясь к 
дальней дороге, и уже в 
сентябре-октябре отпра-
вится на зимовку в Африку. 
Такой далекий путь птицы 
преодолевают на большой 
высоте в ночное время. 
Утром они делают оста-
новки для отдыха. 

БАСКЕТБОЛИСТ ОБВИНИЛ В АВАРИИ АСФАЛЬТ

Баскетболист и участ-
ник телешоу Борис Спры-
гин, устроивший аварию 
с пострадавшими на юго-
востоке Москвы в среду 
вечером, отрицает, что 
был нетрезв. По его мне-
нию, причина ДТП, в кото-
ром пострадала 43-летняя 
пассажирка спортсмена, 
— мокрый асфальт.

Как стало известно 
«МК», версию о влажном 

покрытии (при том что 16 
августа в Москве не было 
дождя) Спрыгин высказал 
в разговоре с другом. «Я 
не смог выкрутить руль в 
нужный момент и на вы-
сокой скорости врезался 
в дерево», — объяснил он. 
Правда, свидетель ДТП, 
ехавший по Подольской 
улице непосредственно за 
кабриолетом «Форд Му-
станг», несколько иначе 

описал аварию. «Муж-
чина разогнался и резко 
выкрутил руль. Хотел па-
рень исполнить фокус, но 
не фартануло». Сильный 
удар пришелся на дверь 
переднего пассажирско-
го сиденья, где и находи-
лась пристегнутая ремнем 
спутница. Женщине дверь 
сильно зажала правую 
ногу, однако она была в 
сознании. «Она не понима-
ла, что произошло. Просто 
мычала», — пояснил свиде-
тель. Чтобы освободить ее, 
прохожие руками подняли 
машину и отодвинули ее в 
сторону. В итоге спутницу 
баскетболиста по имени 
Анна госпитализировали.

Сам Спрыгин немного 
постоял возле кабриоле-
та, затем потихоньку ушел 
с места ДТП. Впрочем, уже 

на следующий день спор-
тсмен явился в полицию 
для дачи показаний. Выяс-
нилось, что на его совести 
10 неоплаченных штрафов 
— в основном за превыше-
ние скорости. 

Спортсмен, выступав-
ший за команды «Спартак-
Приморье», «Урал-Грейт» 
и любительских «Бизо-
нов», в последнее время 
преподавал баскетбол в 
спортшколе. В 2016 году он 
участвовал в телешоу «Экс 
на пляже» и одержал побе-
ду вместе со своей женой. 
Там, по словам приятеля, 
Спрыгин вел себя коррек-
тно, был дружелюбным и 
всегда помогал другим 
участникам шоу. Через не-
которое время после фина-
ла шоу супруги разошлись 
и стали жить отдельно.

УВОЛЕННЫЙ ШОФЕР ЧЕТЫРЕ ГОДА ИСКАЛ КИЛЛЕРА 
ДЛЯ БЫВШЕГО НАЧАЛЬНИКА

Несколько лет вынаши-
вал коварный план мести 
своему работодателю во-
дитель, задержанный за 
организацию заказного 
убийства в Новой Москве. 
Мужчина работал у потен-
циальной жертвы и хотел 
отомстить бывшему шефу 
из-за… сверхурочных по-
ездок с его женой.

Как удалось выяснить 
«МК», 56-летний Алек-
сандр, задержанный 
оперативниками, родил-
ся на Украине, а в 2012 
году получил российский 
паспорт. В 2015 году он 
устроился частным води-
телем. Его шеф возглав-
лял компанию, которая 
занималась реализацией 
золотых монет. Как позд-
нее рассказал следовате-
лям коммерсант, водитель 
получал 70 тысяч рублей в 
месяц, но регулярно про-
сил денег в долг. В конце 
концов в 2017 году биз-
несмен принял решение 
его уволить. Правда, по 
версии Александра босс 
якобы попросил его ре-
гулярно сопровождать 

свою жену, но лишь один 
раз доплатил за это 3 ты-
сячи рублей. Формальным 
поводом для увольнения, 
со слов шофера, стала си-
туация, когда он уже после 
рабочего дня отлучился, 
а начальник по телефону 
потребовал явиться на 
службу в течение часа. 

С этого момента у вдои-
теля началась черная по-
лоса в жизни. Он остался 
без средств к существо-
ванию, гражданская жена 
ушла, на Украине умер-
ли родители, а сын из-
за безденежья не смог 
приехать на похороны. 
Водитель погряз в кре-
дитах. В 2019 году Алек-
сандр взял себя в руки и, 
по всей видимости, уже 
тогда решил отомстить 
своему экс-шефу. Он по-
менял фамилию и устро-
ился на работу. В разных 
организациях, где тру-
дился мужчина, он всем 
подряд жаловался на экс-
начальника и тешил себя 
надеждами найти челове-
ка, который проучит его. 
До 2023 года он работал 

в охране, занимался по-
хоронным делом, по-
следнее время таксовал. 
В конце июня 2023 года 
Александр в приватном 
разговоре с друзьями 
вновь выразил желание 
найти исполнителя пре-
ступления. А 4 июля ему 
позвонил человек, кото-
рый сказал, что поможет 
наказать шефа. На очной 
встрече водитель озвучил 
пожелания: во-первых, 
ограбить коммерсанта, 
а во-вторых, убить всех, 
кто будет в доме, — это 
должен быть сам хозяин, 
его жена, ребенок и няня. 
По словам Александра, в 
доме жертвы в поселке 
Первомайское (Новая Мо-
сква) есть сейф, где хра-
нятся драгоценности и те 
самые золотые монеты, 
которыми он торговал. 
Злодей рекомендовал за-
брать ноутбук, с помощью 
которого можно было по-
хитить деньги со счетов 
его бывшего шефа. По 
условиям Александра 
25% украденного долж-
но быть передано ему. 

Заказчик лично показы-
вал исполнителям, роль 
которых играли сотрудни-
ки МУРа, семейную дачу 
и квартиру родителей 
коммерсанта в доме ди-
пломатов на Ленинском 
проспекте. Кроме того, 
Александр расщедрился 
и выделил исполнителям 
5 тысяч рублей на мелкие 
расходы. Оперативники 
задокументировали его 
слова: «Всех надо ва-
лить». 16 августа Алек-
сандру передали пакет 
с "награбленным". Когда 
он взял свою долю, его 
задержали.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, с фигурантом 
проводятся следственные 
действия.

telegram:@mk_srochno
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Власти решили форсировать строи-
тельство высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали (ВСМ) 
Москва—Санкт-Петербург. Как заявил 
Владимир Путин, для реализации это-
го долгоиграющего проекта «настал 
момент». Сейчас ВСМ строится только 
со стороны Москвы, и до конечной 
точки необходимо проложить почти 
700 км новых путей. Президент пред-
ложил со временем провести ВСМ в 
Луганск, Донецк, а также в Минск и 
Екатеринбург. Но сроки даже первого 
этапа пока не обозначены. 

В четверг президент побывал на выставке 
«Год нового транспортного каркаса», которой 
столичные власти решили отпраздновать пер-
вый юбилей современной системы городского 
общественного транспорта. Она держится на 
трех китах — метрополитене, МЦК и МЦД. И 
Владимир Путин, как отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин, ко всем этим проектам имеет 
самое непосредственное отношение. МЦК, 
МЦД-1, МЦД-2, а также Большая кольцевая 
линия метро строились по поручению прези-
дента и запускались при его участии. 

«Сегодня у нас историческое событие: 
запуск МЦД-3 объединит северо-запад и юго-
восток, Ленинградское и Павелецкое направ-
ления», — сообщил в четверг Собянин, отме-
тив, что «под непосредственным контролем» 
Путина была проведена колоссальная работа. 
Прокладывать пути пришлось не только на по-
верхности, но и под землей. Общая протяжен-
ность третьего диаметра, конечными точками 
которого являются Раменское и Зеленоград, 
составляет 85 км. На маршруте будет 38 стан-
ций, а время в пути и, что немаловажно, затраты 
на дорогу значительно сократятся. 

На правах ведущего церемонии Собянин 
предоставил слово губернатору Московской 
области Андрею Воробьеву, который пообе-
щал, что невостребованным МЦД-3 не останет-
ся. Сейчас на прилегающих к нему территориях 
Подмосковья проживает 1 млн человек, но 
скоро благодаря реновации будет проживать 
в три раза больше. «Качество поездки и воз-
вращения домой — это очень важно», — заявил 
Воробьев. Он также поблагодарил Владимира 
Путина за внимание к транспортным проектам 
МО, отметив, что долгожданный обход поселка 
Октябрьский на трассе М-5 начал активно 
строиться после поручения президента. 

Глава РЖД Олег Белозеров, в свою оче-
редь, сообщил, что последний железнодорож-
ный вход в Москву был построен еще в начале 
прошлого века — в 1908 году. А последние 100 
с лишним лет за такие проекты даже не бра-
лись. «Боялись, — пояснил Сергей Собянин, 
— это очень сложная задача». «Но когда вы 
приняли политическое решение это реализо-
вать, план стал воплощаться», — обращаясь 
к Путину, добавил он. «ЗдОрово», — похвалил 
президент. 

После того как движение по МЦД-3 было 
запущено, участники церемонии начали убеж-
дать главу государства в необходимости фор-
сировать строительство ВСМ Москва—Санкт-
Петербург. Новая высокоскоростная дорога 
нужна, по их словам, как пассажирам, так и 
грузоотправителям. Мощности существующей 
инфраструктуры давно исчерпаны, увеличить 
объемы перевозок, как того требуют планы 
развития, по старым путям уже невозможно. 
Собянин отметил, что даже вокзал под ВСМ 

практически готов: когда строили станцию 
для МЦД-3, в Зеленограде предусмотрели 
специальный конструктив для скоростных 
поездов.

Владимир Путин поддержал аргументы 
чиновников: подходящий момент для строи-
тельства ВСМ действительно настал. «Проект 
скоростной железной дороги между Москвой 
и Санкт-Петербургом обсуждается давно. Мне 
кажется, сейчас мы действительно подошли 
к возможности его реализации», — конста-
тировал он. Путин отметил, что запуск ВСМ 
сократит время в пути от Москвы до Питера 
до 2 часов 15 мин., до Твери — до 39 мин., а 
от Питера до Новгорода — до 29 мин. Но это 
только первый этап. Потом, по словам прези-
дента, нужно, безусловно, двигаться в Нижний 
Новгород, Казань, Уральский регион и в Во-
ронеж. А также подумать над «подключением» 
к ВСМ Луганска и Донецка и «проработать во-
прос с правительством Белоруссии». «Минское 
направление было бы очень востребовано», 
— уверен ВВП. 

Возможные сроки строительства и усло-
вия финансирования даже первого этапа никем 
из участников мероприятия не озвучивались. 
Ранее назывался 2027 год и затраты в преде-
лах 1,3–1,5 трлн руб. (часть из них из средств 
ФНБ). Однако многие эксперты продолжают 
сомневаться в целесообразности расходов 
на ВСМ в условиях сокращения населения РФ. 
Более того, сам Путин два года назад говорил, 
что реализация этого проекта может привести 
к тому, что «авиация на плече Москва—Санкт-
Петербург перестанет существовать».  

Елена ЕГОРОВА.
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Тренд сменился: рубль больше не 
падает, а укрепляется усиленными 
темпами. 17 августа на Мосбирже 
доллар торговался уже за 92, а евро за 
101 рубль. Еще в начале этой недели 
каждая из валют стоила на добрый 
червонец дороже. Соответственно, 
власти при непосредственном участии 
президента (как утверждают источ-
ники) пока решили не вводить «драко-
новских» мер на валютном рынке, типа 
обязательной продажи части выручки 
экспортеров. Зачем, если рубль и так 
возвращается к нормальному курсу? 
Впрочем, тут возникают вопросы: а 
какой курс с точки зрения властей нор-
мальный и при каких условиях они все-
таки пойдут на ужесточение условий 
валютных операций. За ответами «МК» 
обратился к специалисту — финансо-
вому аналитику BitRiver Владиславу 
Антонову.

— Можно ли считать, что разворот ру-
бля в сторону укрепления состоялся или 
мы в ближайшее время увидим устойчивый 
откат курса?

— На основной текущей торговой сессии 
курс доллар торгуется на уровне 92–93 рублей. 
Рубль уже укрепился к доллару более чем на 
8%. Правда, после долгого предыдущего пе-
риода укрепления доллара (на 103% за год) это 
можно оценивать лишь как небольшой откат, 

а не разворот. Если курс упадет ниже 90 до 
25 августа, тогда можно говорить о переломе 
тенденции, но все еще не о развороте. Процесс 
разворота длительный. К тому же фундамен-
тальные проблемы для рубля, которые его 
так ослабили ранее, остались, и одним лишь 
повышением ключевой ставки их не решить. 
ЦБ убрал только спекулятивную составляю-
щую. Дисбаланс между спросом на валюту и 
ее предложением сохранился. За один день его 
не решить. Нефтяной рынок опять оказался под 
давлением из-за слабой статистики из Китая 
и восстановления индекса доллара. В связи с 
этим рубль может быстро вернуться к уровню 
100 рублей после прохождения пика налоговых 
выплат (28 августа). 

— Нынешнее укрепление рубля — это 
следствие исключительно решения ЦБ по 
резкому подъему ключевой ставки во втор-
ник с 8,5 до 12% или на биржевых игроков 
повлияли какие-то иные факторы?

— Укрепление рубля произошло на волне 
ожиданий биржевых игроков повышения клю-
чевой ставки и введения дополнительных мер 
на валютном рынке для стабилизации рубля. ЦБ 
повысил ставку с 8,5 до 12%, а меры не ввел. 
Участники рынка ждут ужесточения валют-
ного контроля и возвращения обязательной 
продажи части валютной выручки (от 70 до 
90%). Напомню, до марта 2022 года ключевая 
ставка фактически не оказывала никакого за-
метного влияния на валютный рынок. А сей-
час ЦБ использует ее преимущественно для 
борьбы с инфляцией, а не для поддержания 
курса рубля. 

— ЦБ, судя по всему, отказался от жест-
ких мер валютного контроля, аналогичных 
прошлогодним. Насколько это оправдано 
в нынешней ситуации? При каких условиях 
власти могут активировать более жесткие 
меры и какие именно?

— ЦБ не докладывает, почему не стал 
вводить новые меры по стабилизации рубля. 
Но регулятор может активировать более жест-
кие меры валютного контроля при наличии 

существенных изменений ситуации на валют-
ном рынке или угрозе для финансовой стабиль-
ности страны. Можно сказать, что инструменты 
для снижения спроса на валюту у ЦБ есть — 
комиссии на покупку валюты. Отказ от жестких 
мер в данной ситуации может быть временным 
решением, позволяющим учесть особенности 
текущей экономической или даже политиче-
ской обстановки. Власти вполне могут быть 
в процессе разработки новых мер или плана 
действий, чтобы более эффективно справиться 
с возможными рисками и вызовами. 

— До каких значений может укре-
питься рубль в ближайшей перспективе и 
какие его уровни с точки зрения властей 
нормальные?

— Наш валютный рынок — низколиквидный 
и непредсказуемый. А значит, на нем можно 
увидеть ценовые колебания до 5% в разные 
стороны. Нормальный курсовой диапазон для 
властей раньше был 80–90 рублей: его озвучил, 
в частности, первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов. Если нисходящая динамика по доллару 
сохранится, то в качестве цели можно дер-
жать уровень 87–88 рублей. Я в такой уровень 
коррекции не верю, поэтому жду колебания в 
диапазоне 90–100 со средней ценой доллара 
в 95 рублей. 

— Когда рубль катился вниз, мно-
гие эксперты рассуждали о неизбежном 
осеннем повышении цен едва ли не на все 
товары и услуги. А что будет с ценами и 
инфляцией сейчас, на фоне укрепления 
рубля?

— Откройте исторические данные по лю-
бому товару или продукту. На протяжении де-
сятилетий цены только растут. Цена на бензин 
у нас растет и при удорожании нефти, и при 
удешевлении. Случаются порой небольшие 
коррекции, а потом цены обновляют новые 
максимумы на все товары и услуги. Ничего не 
меняется и не изменится. Так что мой ответ на 
ваш вопрос: цены как повышались ранее, так 
и будут повышаться впредь.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КОНТРНАСТУП 
РУБЛЯ
До каких значений укрепится 
российская нацвалюта?

Украина решила проверить, как Евро-
па проживет без российского газа. По 
словам главы Минэнерго Германа Га-
лущенко, Киев не будет вести перего-
воры с Москвой о продлении транзита 
«голубого топлива» в ЕС. Контракт на 
эти услуги истекает в конце 2024 года. 
Насколько сильно Евросоюз постра-
дает от такой меры, покажет будущее: 
платить за альтернативные поставки 
континенту придется значительно до-
роже, что грозит привести к закрытию 
ряда промышленных предприятий 
Старого Света. Ну а наибольший урон 
понесет газотранспортная система 
Незалежной, так как без российского 
экспорта украинские трубы окажутся 
никому не нужны.

Угрозы Киева отказаться от продления 
поставок российского газа в Европу через 
Украину, озвученные Галущенко, скорее, адре-
сованы не поставщикам «голубого топлива» 
из нашей страны, а конечным получателям 
энергоресурсов из ЕС. Заявление министра 
можно расценить как попытку протестировать 
континентальных импортеров на способность 
к выживанию в условиях возможного дефицита 
углеводородов. «Будущий год будет показа-
телен с точки зрения возможности Европы 
функционировать вообще без российского 
газа», — предупредил глава украинского 
Минэнерго.

Тут уместно напомнить, что за 2022-й и 
первые месяцы 2023 года Россия превратилась 
из основного экспортера газа для европейских 
потребителей в третьеразрядного поставщика, 
делящего пятую-седьмую позиции с Алжиром 
и Азербайджаном. В I квартале 2023 года «Газ-
пром» обеспечил лишь 7,5% общего импорта в 
ЕС, тогда как за тот же период 2022-го объемы 
поставок доходили до 30% (в январе–марте 
2021-го наш экспорт занимал и вовсе 40% 
энергобаланса континента).

До начала конфликта на Украине контракт-
ная база российской монополии в ЕС состав-
ляла 200 млрд кубометров в год, из которых 
не менее 130 млрд подтверждались предва-
рительными гарантиями оплаты. В 2023 году, 
исходя из текущего объема транспортировки 
«голубого топлива», российский экспорт в ЕС 
рискует упасть до 23–25 млрд кубометров. 
Поскольку три из четырех магистралей «Север-
ного потока», проходящих по дну Балтийского 
моря, разрушены в результате диверсий, а 
транзит сырья по трубопроводу «Ямал-Европа» 
остановлен из-за санкций, большую часть по-
ставок приходится осуществлять посредством 

украинской распределительной станции «Суд-
жа». Сейчас через этот узел приходит около 
42 млн кубометров российского «голубого 
топлива» ежедневно (14–15 млрд кубов в год). 
Еще в начале 2010-х ежегодный российский 
экспорт по трубопроводам Незалежной до-
ходил до 125–145 млрд кубов.

Объемы существующих поставок должны 
сохраниться до конца 2024 года: того требуют 
условия российско-украинского межправи-
тельственного соглашения, заключенного в 
2019 году. С потерей этого канала, если Киев 
в самом деле не будет продлевать транзит-
ный контракт, Европа, судя по всему, сможет 
смириться. Прошлым летом ЕС ставил цель 
сократить потребление «голубого топлива» 
на 15%, а в период с августа 2022-го по март 
2023-го, по данным Евростата, газовые рас-
ходы континента упали почти на 18%. Вместе 
с тем, по оценке Международного энерге-
тического агентства, из-за задравших цены 
ближневосточных и североафриканских про-
изводителей Европа переплатила примерно 
$270 млрд по сравнению с тем периодом, когда 
пользовалась дешевым газом из РФ.

«В этом и следующем году затраты 
участников Евросоюза будут меньше», — 
полагает инвестстратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов. Впервые в истории хра-
нилища ЕС заполнены газом на середину 
августа на 90%. Однако котировки «голубого 
топлива» продолжают оставаться более чем 
вдвое выше докризисных: сейчас стоимость 
тысячи кубометров превышает $400, тогда 
как с 2016-го по 2021 год средние котиров-
ки сырья на немецких хабах Gaspool и NCG 
составляли лишь $180. Альтернативных по-
ставщиков искать все сложнее. Нидерланды 
решили окончательно остановить добычу 
на Гронингенском газовом месторождении 
— крупнейшем в Европе. «Придется увели-
чивать закупки в США, Катаре и Нигерии, 
что вызовет новый виток цен, усилит риски 
энергокризиса и приведет к закрытию про-
мышленных предприятий Старого Света», 
— считает эксперт.

Для России прекращение перекачки газа 
через Украину также обернется существенны-
ми финансовыми потерями. По сегодняшним 
ценам недополученная прибыль составит при-
мерно $5–6 млрд в год. Однако наибольший 
денежный урон понесет сама же Украина: по 
разным оценкам, даже в нынешних условиях 
Киев продолжает зарабатывать на транзите 
российского газа в среднем $2 млрд. Причем, 
по оценкам гендиректора Института нацио-
нальной энергетики Сергея Правосудова, на 
ежегодный ремонт и модернизацию укра-
инской трубопроводной системы требуется 
более половины этой суммы. Остальное при-
ходится выплачивать в виде заработных плат 
рядовым сотрудникам, а также распределять 
в виде гонораров зарубежным фирмам, якобы 
ведущим сопроводительный контроль над 
поставками. По мнению эксперта, остановив 
транзит, Киев окончательно превратит свои 
газопроводы в металлолом, поскольку они 
были созданы специально для перекачки 
российского сырья. Пустить в транспортную 
систему Незалежной энергоресурсы других 
стран физически невозможно.

Николай МАКЕЕВ.
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Напрашивается вывод: кре-
дитным организациям этот 
«банкет» за их счет не нужен 
абсолютно. Тем более что по 

итогам прошлого года чистая прибыль в 
банковском секторе составила 203 млрд 
рублей — сущий мизер, особенно в срав-
нении с результатом 2021-го — 2,4 трлн. 
Проблема и в том, что понятие «кредитная 
амнистия» не зафиксировано ни в одном 
законном или подзаконном акте. По сути, 
мера носит абстрактный характер, по-
скольку нет ни одного примера, ни одного 
прецедента ее реализации на практике в 
России. С технической точки зрения наи-
более близка к ней внесудебная процедура 
банкротства, появившаяся в 2020 году. Но 
под условия внесудебной процедуры по-
падают не более 5% должников. 

По приблизительным подсчетам, 
семей с детьми в стране около 24 млн. 
В целом пропуск платежей по кредитам 
допускают 9 млн россиян, какая их часть 
относится к домохозяйствам с детьми, 
сказать трудно. Но даже если допустить, 
что не более половины (4,5 млн), то с учетом 
среднего на сегодняшний день размера 
потребительского кредита в 330 тысяч 
рублей (ипотечные и автокредиты оставим 
за скобками) получается сумма примерно в 
1,5 трлн рублей. Кто возьмет на себя заботу 
по ее списанию? Банки, у которых не все 
благостно с ликвидностью? Или, может, 
задача будет решена за счет федераль-
ного бюджета с его дефицитом в 2,81 трлн 
рублей по итогам января–июля? Вопросы 
риторические.

Мировых примеров проведения кре-
дитной амнистии — раз-два и обчелся. 
Скажем, в 2012 году в ОАЭ шести тыся-
чам счастливчиков аннулировали долги 
перед банками на сумму около $250 млн, 
а в 2019-м та же милость (на $100 млн) 
была проявлена по отношению к трем ты-
сячам человек. В Казахстане в 2019 году 
под долговую амнистию попали почти 
полмиллиона граждан, которым долги 
перед банками погасили в пределах 300 
тысяч тенге (50 тысяч рублей по тогдаш-
нему курсу). Величины несопоставимые 
с российскими. 

Между тем в этой истории есть еще 
один аспект, связанный с социальной 
справедливостью. «Я считаю, что нечест-
но списывать долги только тем, кто не в 
состоянии платить. Если делать амнистию, 
то всем, у кого есть ссуды, — возмущается 
пользователь Интернета. — Я тоже отдаю 
всю пенсию полностью, пока плачу, но это 
не значит, что я в состоянии платить. Для 
кого-то 3 млн — не деньги, а для кого-то 
кредит в 300–500 тысяч — непосильная 
ноша. Амнистия должна коснуться всех, 
кто закредитован».

Сегодняшнее массовое кредитова-
ние — отголосок «тучных» нулевых, когда 
резкий рост доходов заставил население 
поверить в собственные экономические 
силы. Машины, квартиры, путешествия 
— всего этого хотелось здесь и сейчас. 
На все это и брались массово и зачастую 
бездумно кредиты — в надежде на то, что 
рост экономики и личных доходов прод-
лится бесконечно и их будет нетрудно 
погасить... Но те сладкие времена давно 
прошли вместе со сверхприбылью от цен 
на углеводороды. Осталась тотальная 
закредитованность миллионов россиян, 
более того — она кратно увеличилась в 
объеме. В отличие от реальных доходов, 
которые последние десять лет только па-
дают. Россия была и остается территорией 
неудержимой кредитной вольницы, и не 
похоже, что государству это мешает. Так 
что ни семьям с детьми, ни остальным ка-
тегориям заемщиков ни на какую амнистию 
по долгам рассчитывать не стоит. Платили, 
платим и будем платить... 

Георгий СТЕПАНОВ.

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА КРЕДИТНУЮ 

АМНИСТИЮ?

ТРУБА 
НЕ ЗОВЕТ
Киев собирается прекратить 
транзит российского газа в ЕС
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А до Питера скоро можно будет 
доехать за 2 часа 15 минут
А до Питера скоро можно будет 
доехать за 2 часа 15 минут

В СТОЛИЦЕ ПОЯВИЛСЯ 
ТРЕТИЙ ДИАМЕТР

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

НАГРАДА

ПОЕЗДКИ ДЕТЕЙ-СИРОТ В ПОДМОСКОВЬЕ МОЖНО БУДЕТ 
ОПЛАТИТЬ С ПОМОЩЬЮ СОЦИАЛЬНОЙ КАРТЫ

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕГУ!

В Ростове-на-Дону рано 
утром трамвай въехал в 
стену Дворца культуры 
железнодорожников. ЧП 
произошло в 8 утра с трамва-
ем №10, который двигался в 
сторону улицы Мичурина. «Во 
время подъема на участке со 
сложным профилем произо-
шло отключение вагона, из-
за чего он покатился назад. 
Водитель попытался его 
остановить, но транспорт 
врезался в стену», — со-
общила местному изданию 
пресс-секретарь городской 

администрации Мария 
Петрова. После удара вагон 
развернуло, он сошел с рель-
сов и перегородил движение 
по узкому проезду. Бригаде 
рабочих потребовалось два 
часа, чтобы вернуть вагон на 
рельсы. В результате круше-

ния никто не пострадал. «Уве-
чья» получила только стена 
Дворца культуры, впрочем, 
не слишком существенные. 
С фасада облетела краска. 
В момент встречи Дворца 
культуры с трамваем внутри 
здания никого не было...

Это нововведение зна-
чительно облегчит жизнь 
их приемным родителям, 
льготой можно будет 
воспользоваться уже в 
сентябре. Раньше приемные 
родители сначала оплачива-
ли проезд своих подопечных, 

а потом собирали выпи-
ски и справки и получали 
компенсацию. Теперь все 
будет максимально удобно и 
просто, обещают социальные 
чиновники: для проезда в 
общественном транспорте 
детям-сиротам потребуется 

лишь приложить социальную 
карту Московской области 
к валидатору. Этой льготой 
смогут воспользоваться 17 
тысяч ребят. Подать заявле-
ние на получение социаль-
ной карты можно будет с 1 
сентября.

В Москве в Доме атлантов состоялась 
шестая церемония награждения победи-
телей конкурса социальной журналисти-
ки «Герои пера»-2023. Лауреатом конкурса 
в номинации «Печать общества» (для печат-
ных СМИ) стала корреспондент отдела семьи 
и образования «Московского комсомольца» 
Ирина Бричкалевич со статьей «Русский про-
граммист спас юную ингушскую «беглянку» 
от истязаний родни: «Надеюсь, не убьют». 
Всего было семь номинаций: «ТВ-герой», «На 
линии добра», «Печать общества», «Поколе-
ние добра» (для СМИ, выпускаемых студен-
тами или вузами), «За социальное партнер-
ство», «Корпоративная пресса», «Сети добра» 
(для блогеров и пабликов в соцсетях). 
— Шесть лет подряд мы выбираем лучших из 
лучших, самые топовые публикации, самые 
важные и трогательные, изменившие ситуа-
цию к лучшему, повлиявшие на героев, — 
сказала организатор конкурса, исполнитель-

ный директор центра социальных проектов 
Дарья Топильская. Также было отмечено, что 
на церемонии награждения собрались самые 
неравнодушные журналисты со всей страны.

Николя Саркози, экс-президент Франции:

«Русские — это славяне. Они отличаются от нас. Эта разница 
всегда была проблемной и породила много недоразумений 
в нашей общей истории. Несмотря на это, мы нуждаемся 
в них, а они — в нас».

Бывший президент Франции в интервью Le Figaro высказал немало 
вещей, которые в его стране сочли «спорными». В частности, он заявил, что 
Украине не место в НАТО и ЕС: «Украина — это связующее звено между Западом 

и Востоком. Она должна оставаться таковой... Украина — это мост между Европой и Россией. 
Предлагать Киеву выбирать между ними, на мой взгляд, противоречит истории и географии 
этого сложного региона». 

ЦИТАТА

ВВВВ РРоРостоввее-на-Дону рано 
утром трамвай въехал в 
стену Дворца культуры

ДВОРЕЦ ВСТАЛ НА ПУТИ ТРАМВАЯ
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День независимости в Индонезии отметили соревнованиями по скалолаза-
нию. Причем в роли скал выступали столбы с подвешенными призами. 
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«Посредством МФЦ документы могут 
быть поданы в форме электронного образа 
документа, подписанного простой электрон-
ной подписью», — говорится в сообщении. На 
рабочих столах компьютеров общего поль-
зования в МФЦ размещена специальная 
ссылка на интернет-портал Государственной 
автоматизированной системы «Правосудие», 
при помощи которой и происходит онлайн-
подача документов. 

Доступ к системе «Электронное право-
судие», подчеркнули в МФЦ, происходит при 
помощи личного кабинета — он создается 
автоматически при первом обращении. Для 
идентификации пользователя — ведь речь 
идет об официальных документах — исполь-
зуется учетная запись физического лица 
ЕСИА (она же логин и пароль к федеральным 
«Госуслугам»). 

Продвинутый пользователь, уже умею-
щий обращаться с экосистемой «Госуслуг», 
сможет подать документы в суд удаленно, 
прямо из дома. В МФЦ, однако, можно не 
только войти в личный кабинет и подать нуж-
ные заявления и документы, но и получить по-
мощь сотрудников. Операционисты помогут 
зарегистрировать и подтвердить учетную 
запись ЕСИА, восстановить забытый пароль, 

войти в личный кабинет «Электронного право-
судия». Важно отметить, что сотрудники МФЦ 
не дают юридических консультаций по содер-
жанию документов, которые отправляются 
в суд. В МФЦ  можно оцифровать, то есть 
отсканировать, уже  имеющиеся в бумажном 
виде документы. При этом к копированию для 
подачи в суд сотрудники МФЦ принимают 
лишь оригиналы и надлежащим образом 
заверенные копии таких документов. 

После того как нужные документы по-
даны, на электронную почту и в личный ка-
бинет портала ГАС «Правосудие» поступают 
уведомления о принятии и дальнейшем 
прохождении по инстанциям заявлений 
и «бумаг». Если документы поданы через 
МФЦ, сотрудник центра поможет распе-
чатать талон-уведомление о подаче доку-
ментов — он понадобится при дальнейших 
обращениях. Таким образом, из судебной 
процедуры стало возможно исключить са-
мое «нервное» и неудобное звено — личную 
подачу документов в суд по адресу его рас-
положения. Это — еще один важный шаг к 
стандартизации предоставления государ-
ственных услуг, из которых правосудие — 
одна из важнейших. 

Юрий СУХАНОВ.

В СУД ЧЕРЕЗ ЕДИНОЕ ОКНО: ОКНО: 
НОВЫЙНОВЫЙ СЕРВИС РОССИЙСКИХ МФЦ СЕРВИС РОССИЙСКИХ МФЦ

ОБЩЕСТВО

Сотрудники помогут 
оцифровать документы 
и отправить 
в судебную инстанцию
В России для граждан радикаль-
но облегчили процедуру пода-
чи документов в суд — теперь 
это можно сделать при помощи 
многофункциональных центров 
(МФЦ). В Москве и других реги-
онах они носят название «Мои 
документы». О том, как пользо-
ваться новым сервисом, разъ-
яснили представители МФЦ. АГ
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Да, литература — отложенная смерть: 
растянутая, напряженная, вымученная.

В живописи — жизнь. Во всяком случае, 
ее, жизни, ощущение. Понимаю, сие — диле-
тантское позиционирование. Но даже и с этой 
дилетантской высоты чрезвычайно заметно, 
мол, искусство живописи — более безнрав-
ственно, чем, скажем, литература. 

В романистике Болконскому можно 
бесконечно долго бредить перед уходом. 
Болезненно воздвигая над собой иллюзорно-
галлюциногенное здание из иголок ли, лучи-
нок... Как бы продляя и продляя земное бытие 
в нежелании расстаться с сущим.

В живописи все намного быстрей — надо 
здесь и сейчас заставить героя умереть как 
можно ярче, выразительней, смелее, в конце 
концов. Уводя действо в область красоты, а 
не в бесчувственно-сюжетные видения горя 
и печали. Перекликаясь с толстовской фор-
мулировкой смерти как возрождения. 

Живопись — вечный ренессанс чело-
вечества. Литература — подготовка к его 
уходу. Объединенные вместе древними пля-
сками смерти, рифмованной иконографией 
Средневековья, две этих ипостаси бытия 
смотрят друг на друга извека пристрастно. 
Будто искоса. Преднамеренно и непрестанно 
подглядывая. Горюя от неудач. Безмерно 
радуясь ежесекундным всплескам гениаль-
ности. Придавленных невероятным грузом 
невыносимого труда — сходно рабскому. 
Но не суть…

Превратить преступление в эстетиче-
ское свойство — вот начало начал разме-
жевания добра и зла. 

И что интересно: став человеком (или 
откуда-то появившись, — тем, кто против 
Дарвина), дрожа от холода и страха, мы сра-
зу же, без раздумий, что-то накарябали в 
пещере на стене, причем в цвете. Жизнь и 
смерть: зверей, охотников, здравых и почив-
ших сородичей. Также какую-то непонятную 
штуковину на головах у некоторых.

И только через много веков ученые выяс-
нили, что это устройство «на голове» (шлеме) 
— не инопланетная антенна (вот антинаучного 
визгу-то было одно время!). А всего лишь 
изображение женской прически.

И когда Гомер сравнил дамскую укладку 
волос с гиацинтом, греческие Венеры целую 
столетнюю эпоху завивались «под гиацинт». 
Так зарождалась мода. Так красота затмевала 
скорбь, нагло перехватывая взгляд трепещу-
щей публики. Направляя его в аморальность 
украшательства страданий. И эпических тра-
диций, политых обильной кровью. 

Земля к тому времени уже полна мифов, 
небылиц и сказок. Они прекрасны. Даже те, 
кои повествуют о жуткой погибели.

Ведь детей Ниобеи (Ниобы) разгневан-
ные боги беспощадно уничтожали не просто 
стрелами, а острейшими пиками из сол-
нечных лучей. Падение колесницы Фаэтона 
обернулось фантасмагорией огненного за-
ката. И это чудо, феерия…

Так грани порока стали нормой. Так бес-
человечные кровопролитные сражения об-
ратились в блестящие великолепные полот-
на. Оплаченные страдающим на них героям 
высшей фаустовской ценой: страшными ду-
шевными муками художников, их рисующих. 
И сей безумный прайс — абсолютная норма 
творцам, сочинителям.

Не страдая — не создашь. Не мучаясь 
— не остаться в веках. 

В год кончины Пушкина 27-летний Шопен 
пишет свою знаменитую фортепьянную со-
нату №2 си-бемоль минор. Третью часть коей 
«Marche funèbre: Lento» сыграют на его же 
собственных похоронах. Под Траурный марш 
сонаты будут погребены сонмы мировых ли-
деров, беллетристов, ученых. Политиков. 

Мы умираем под Шопена… Рождаемся 
под личный дикий крик. Выпрастываясь из те-
плого марева снов в чужеродную враждебную 

среду: межгалактический вакуум. В чьи-то 
чужие ладони. В какой-то чужой незнакомой 
комнате. Из которой Бродский убедительно 
не советовал выходить.

И еще неизвестно, что ужасней — ро-
диться или умереть.

Искусство смерти. Искусство жизни… 
Взаимосвязь времен. 

Когда скульптор Меркуров снимал по-
смертную маску со Льва Толстого, он не-
приятно и смачно чертыхнулся — к гипсу 
прилипла борода. То — не цинизм. Элемен-
тарно — профессионализм. Прикрытый, в 
свою очередь, личиной черного юмора. Тоже 
профессионального. С точки зрения сторон-
него наблюдателя. 

Все это родилось задолго до нас — му-
зыка, хореография, скульптура, стихи-проза. 
И не умрет никогда, в отличие от людей. Мы 
— лишь часть чьих-то дневников, восста-
новленных после, — заклятием чьего-то 
въедливого ума. 

И нас будут физически ощущать те, кто 
будет читать, слушать, внимать нашим про-
изведениям. Сотворенным нами. В кото-
рых есть все что угодно, кроме собственной 
смерти.

Микеланджело вдохнул жизнь в Дела-
круа. Тот — в Родена. Мыслящая математи-
ческими формулами живопись перетекала 
в конвенции массивных скульптур. Статуи 
превращались в умозрительные контуры. Те 
вновь заполнялись мрамором. Революции 
сметали дворцы. Пьяная матросня насажи-
вала на штыки картины Серова с изображе-
нием Николашки. Приговаривая с хрипотцой 
встречному барину, закутавшемуся в соболий 
воротник: «Братишечка, дай закурить!»

Чувствую себя незримой черствой кро-
хой недоеденного хлеба, думая обо всех них. 
Ушедших. Подаривших мне радость лишь 
помышлять о них. Просто думать. Потому 
что пытаться что-то сделать (после того, что 
сделали они): изобрести, нарисовать-сваять 
— нереально. Смешно. 

Лежа на спине под куполом в Сикстин-
ской капелле, Микеланджело только успевал 
смачно отхаркиваться от капающей сверху 
краски во время работы над «Страшным 
судом». Ван Гог, плюнув на «Сирень», отре-
зает себе бритвой ухо. Боттичелли словно 
предвидел живопись XXI века — настолько 
современен.

У леонардовской Мадонны одной лишь 
шнуровкой на груди можно любоваться часа-
ми. А про ангелов, взирающих вверх на босую 
рафаэлевскую Мадонну, нужно создавать 
поэму. Ну, или повесть о двух веселых игри-
вых близняшках. (Леонардовскую шаловли-
вую шнуровку возведет в культ уже Мадонна 
века нынешнего — Луиза Чикконе.)

И кстати, на полотне у Рафаэля въяве 
присутствует оптический обман. 

Облокотившиеся на нижнюю раму кар-
тины ангелочки лицезрят публику. Мадонна 
с младенцем Иисусом — идут сзади. Но зри-
тель убежден, дескать, ангелы глядят именно 
на нее. Глядя на вас — они смотрят на нее.

Золотая Венеция Каналетто, странная, 
сказочная. Тициановские Венеры. Джорджо-
не с Флорами и Ледами. Люди в фантастиче-
ских масках, громкие ночные песнопения на 
гондолах. Внешнее восхищение Бонапарта, 
подспудно жаждущего забрать все это непо-
требство римских позументов — себе. Или, 
в крайнем случае, разрушить.

Байрон, Руссо, Эдгар По, оставившие 
на причалах Адриатики свои следы. Одно-
временно — небывалое варварство. И — 
небывалый Рай. 

Их будут помнить в веках, меня — нет. 
В этом разница.

Они были благодарны каждой секунде, 
проведенной на Земле. Я тоже. В том наше 
сходство. И наше с ними предназначение 
потомкам. 
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ФЕЕРИЯ ИЗ ТРАГЕДИИ
Заметки о нашей нужности глобальному миру искусства 

и, наоборот, тотальной бесполезности в нем

В Великих Луках на территории заво-
да «Микрон» торжественно открыли 
восьмиметровый памятник Сталину. 
На открытие приехала актриса Мария 
Шукшина и назвала Сталина «бого-
данным». Мы спросили Марию, за что 
она благодарна вождю народов, при 
котором в 1933 году за «антиколхоз-
ный заговор» расстреляли ее деда — 
отца Василия Шукшина.

Открытый в Луках памятник работы скуль-
птора Михаила Красильникова сначала хо-
тели установить в Волгограде, но местные 
власти на это не пошли. Зато согласилось 
«сочувствующее» руководство великолук-
ского завода.

— Чем же так велик для вас Сталин?
— Своим аскетизмом! — говорит Мария 

Шукшина. — После смерти из всего имущества 
Сталина остались только китель и истоптанные 
сапоги. Человек настолько о себе не думал, 
а работал для благополучия страны и людей 
— вот для меня главное качество государ-
ственного правителя. Из личного имущества 
вообще ничего не было. Ни бриллиантов, ни 
замков, ни вилл, ни парка машин, ни вертоле-
тов, ни яхт. Ничего!

Ну и потом, для меня ценно умение Ста-
лина предвидеть на десять лет вперед. Сталин 
фактически прекратил гонения на церковь. И 
попытки этого он принимал еще при Ленине — 
в 1923 году. В 1936-м Сталин запретил аборты. 
Согласно переписи населения, численность 
населения за годы сталинского правления 
выросла на 60 млн человек. В 1943-м Сталин 
восстановил патриаршество. Но его начинания 
были свернуты уже в хрущевские годы.

— В своем выступлении на открытии 
памятника вы назвали Сталина «богодан-
ным вождем»...

— Я как православный человек с уваже-
нием и почтением отношусь к Иосифу Вис-
сарионовичу. Многие служители церкви на-
зывают сталинизм промыслом Божьим. И 
такие патриархи московские, как Сергий и 
Алексий, и очень почитаемый святитель Лука 
Войно-Ясенецкий называли Сталина богодан-
ным, богодарованным вождем России. И не 
только наши святые, но если вспомнить, то и 

маршал Рокоссовский, который тоже сидел 
при Сталине, в беседе с Хрущевым на его 
требование облить грязью Сталина катего-
рически отказался и сказал: «Товарищ Сталин 
для меня святой». После этого маршала сняли 
со всех постов.

Поэтому многие люди, стоящие на пози-
циях православия, принимают Сталина. И в то 
время как Чубайс возлагает цветы на могилу 
Троцкого, мы открываем памятник Сталину.

— С какой критикой вы столкнулись 
после открытия памятника?

— Это не критика, это гнев! Я прочитала 
всевозможные либеральные штампы от при-
знанных иноагентами организаций. В их рито-
рике, если поставили Сталина, значит, сейчас 
вернемся к репрессиям. Это дискредитация 
нашей истории, чем они 30 лет методично за-
нимались. На личности в отношении меня они 
пока не переходят. Но скоро, чувствую, в этом 
удовольствии себе не откажут, как обычно. А 
Сталина они ненавидят и боятся до сих пор.

— Но ведь сталинские репрессии кос-
нулись вашей семьи…

— Моего дедушку расстреляли в 1933 
году. И семьи некоторых, кто выступал на 
открытии памятника, тоже пострадали, я 
знаю.

Святой Лука Войно-Ясенецкий тоже сидел 
при вожде, а выйдя на свободу, называл Ста-
лина богоданным, богодарованным вождем 
России. Понятен непростой моральный выбор. 
Но за то, что расстреляли моего дедушку, я не 
могу ненавидеть человека, который сохранил 
страну и церковь.

У меня небольшой выбор — за дедушку, 
которого расстреляли, мочить Сталина и от-
рицать его роль в победе в Великой Отече-
ственной войне, как делают это либералы?

Когда Ежова сняли и расстреляли, а на 
его место пришел Берия, репрессии снизи-
лись в десять раз. Я изучаю разную публи-
цистику. Ученый и замечательный публицист 
Сергей Георгиевич Кара-Мурза говорит, что 
если бы Сталин не расправлялся с «пятой 
колонной» перед войной, то мы бы войну не 
выиграли.

— И чего же вы встретили больше — 
критики или поддержки?

— Больше поддержки. Я общалась с за-
водчанами: и с рабочими, с инженерами, и с 
руководством коллектива — прямо на улице. 
Они все просто радуются этому событию (от-
крытию на их территории памятника Сталину. 
— «МК»), потому что хотят крепкой руки. Они 
хотят такого правления.

Сталин решал грандиозные, неподъемные 
задачи. В 1931 году он сказал, что «мы отстали 
от передовых стран на 50–100 лет и должны 
пробежать это расстояние за 10 лет, а иначе 
нас сомнут». Он смог страну мобилизовать. И 
какая историческая точность! За 10 лет точно — 
с 1931 года по 1941-й. Рост ВВП в этот период 
составлял 20% в год. Если бы не этот военно-
технический прорыв, мы бы проиграли войну, 
так как не были к ней готовы. Ни японское, ни 
немецкое, ни китайское военное чудо даже 
рядом не стояло со сталинским чудом — оно 
так и называется.

Всем хочется, если уж мы уже встали на 
рельсы патриотизма, как в 30-е годы правления 
Сталина, с них не сходить. Когда стало оче-
видно, что вместо мировой революции будет 
мировая война, Сталин понял, что победить 
в ней он сможет только с опорой на русскую 
культуру, историю и на русский народ. Вернули 
всех святых, которых клеймили. В 1938 году был 
снят фильм «Александр Невский», потому что 
он с немцами воевал и победил. Это была юве-
лирная идеологическая работа. Проводилась 
она решительно и целенаправленно. 

— Как отреагировали на открытие вами 
памятника ваши родные, мама?

— Нормально. Она также на той же позиции 
стоит. Как говорил Сократ, «Платон мне друг, но 
истина дороже». Такого города, как Сталинград, 

нет. Битва была, а города нет. Мы единственная 
страна, которая старается нигде никак не упо-
минать имени Сталина — ни в названиях улиц, 
ни тем более в названиях городов.

В нашей стране Сталинград ассоциирует-
ся с кровью и жертвами. И в этом прослежива-
ется подмена. Из русских намеренно делают 
варваров и монстров. Цель одна: подсадить 
нам чувство вины, стыда и страха, после чего 
манипулировать нами, сколько влезет.

В результате этой манипуляции у нас от-
нимают дух потомков победителей, умаляют 
заслуги и героизм наших предков, отнимают 
победу. Отнимают чувство уважения и гордости 
к нашей истории. А если гордиться вам нечем, 
то вы холопы и рабы.

Тема покаяния поднимается для того, что-
бы обесценить все советское: опыт, достижения 
и победу. И получается, что открываем мы 
памятник на частной территории в Великих 
Луках. Чиновники боятся брать на себя ответ-
ственность. Понятно, что пока такие памятники 
будут стоять на частных территориях.

— По нашей информации, всего в 
этом году в России могут появиться 3–4 
новых памятника Сталину. Скоро ли, по-
вашему, ждать открытия памятника в цен-
тре столицы?

— Место памятнику Сталину прямо на 
Красной площади. Но, полагаю, установят его 
не раньше, чем через 10–15 лет.

P.S. В семье редактора этого интервью 
в период сталинских репрессий были рас-
стреляны три человека, в том числе один свя-
щеннослужитель, раскулачены и отправлены 
в ссылку — 12.

Анатолий САЛУНОВ.

В Минобрнауки назвали самые по-
пулярные вузы по итогам приемной 
кампании. По мнению ведомства, 
это Российский технологический 
университет (МИРЭА), Националь-
ный исследовательский университет 
МЭИ и Московский политех… Но вот 
незадача — в некоторых «востребо-
ванных вузах» почему-то объявили 
допнабор. В основном — на инженер-
ные специальности.

Например, у чемпиона по числу подан-
ных от абитуриентов заявок (МИРЭА, 84 186, 
по данным Минобрнауки) дополнительный 
набор идет сразу по нескольким топовым 
направлениям: прикладная математика и 
информатика, прикладная информатика, 
биотехнологии, системы связи, статистика. И 
это не считая инженерных: приборостроение, 
машиностроение, материаловедение и др. 
Правда, на каждое направление всего 1–2 
вакантных места (в общей сложности «МК» 
их насчитал 18). Интересно, что при этом 
платные места уже все заняты.

Несколько другая картина у второго ли-
дера по числу поданных от абитуры заявок 
на очный бюджет (74 142 заявления, данные 
Минобрнауки) — у НИУ МЭИ. Там специаль-
ностей с допнабором не так много набралось, 
зато профицит мест больше. Теплоэнергети-
ка и теплотехника — не занято 121 место (и 

48 платных). Электроэнергетика — свободно 
11 бюджетных и 30 платных мест. Энерге-
тическое машиностроение — бюджетных 
3, платных 18. 

В числе московских вузов с допнабо-
рами фигурируют и такие известные уни-
верситеты, как СтанкИн — тут не занятыми 
остались чисто инженерные «места»: кон-
струирование, проектирование, приборо-
строение и пр., всего вакантно около 100 мест 
бюджета. Или Московский автомобильно-
дорожный гостехуниверситет (бывш. МАДИ) 
— 20 мест. Удивил дополнительный набор в 
Московский государственный психолого-
педагогический университет на ведущие 
специальности психологии, социологии и 
педобразования — небольшой, впрочем. И 

ГИТИС, который набирает на декорации и 
сценографию по 5 человек на каждое и еще 
7 мест на продюсирование…

В Санкт-Петербурге тоже есть недо-
бор, и в основном тоже в инженеры. В зна-
менитом питерском Политехе не вывесили 
информацию о числе свободных мест, но 
направления такие: химическая технология, 
машиностроение, технологические машины 
и оборудование и пр. Даже в медицинских 
недобор: в Северо-Западном госмедуни-
верситете им. Мечникова вакантны 20 мест. 
Санкт-Петербургский медуниверситет — 4 
места. В региональных медицинских вузах 
висят незанятые бюджетные места даже на 
лечебное дело, педиатрию и стоматологию 
— но только на платном отделении. 

На этом фоне существуют города, где 
недоборов почти нет или они незначитель-
ны: такое происходит в лесотехнических, 
спортивных или аграрных вузах не первой 
величины в Екатеринбурге, Новосибирске, 
Краснодаре, Калининграде. Но еще большие 
допнаборы, чем в столицах, случились в этом 
году в университетах Ижевска, Мурманска и 
Северодвинска, Йошкар-Олы.

— Там, где не занято по одному-два места 
на некоторых направлениях, — это отказ от 
зачисления уже после публикации приказов, — 
комментирует эксперт в области образования 
Ольга Маева. — И в медах тоже, это целевики 
отказались. Там, где много мест на инженерию 
не востребовалось, это, конечно, просчет в 
распределении бюджета. Понимаете, с одной 
стороны, система зачисления и вычисления 
своего шанса пройти по баллам на бюджетное 
место так сложна, что напоминает прикладную 
математику с элементами гадания на кофей-
ной гуще. И люди перестраховываются. Кладут 
оригиналы в вуз калибром поменьше того, куда 
бы они хотели. Например, хотят в «Бауманку», 
а кладут оригинал в МИРЭА. Или хотят в ВШЭ, 
а идут в Финансовую академию. Этим можно 
объяснить повальное количество заявок в 
такие вузы второго ряда. Или проходят по 
целевому набору, а потом еще участвуют в 
общем конкурсе. Есть и категория хитрецов, 
которые зачисляются на целевой набор или 
на платное и хладнокровно ждут допнаборов. 
Они знают, что абитуриент имеет право «пойти 
в отказ» уже после зачисления в приказе вуза. 
А сейчас, при развитии «суперсервиса» на 
госпортале, даже не надо тащиться в вуз с 
заявлением на отчисление и в глаза прием-
ной комиссии смотреть. Достаточно нажать 
кнопочку «отказ от зачисления». В общем, 
когда есть система, всегда найдется и тот, 
кто ее хакнет.

Станислава АФАНАСЬЕВА.

Почему в популярных вузах 
объявили допнаборы

«НЕ МОГУ НЕНАВИДЕТЬ»
Мария Шукшина объяснила открытие памятника Сталину, 
при котором расстреляли ее деда
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А канадские ученые тем време-
нем выступили с сенсационным 
заявлением о первом под-
твержденном случае передачи 

SARS-CoV-2 от белохвостого оленя человеку. 
Заражение произошло в Онтарио. Осенью 
прошлого года там было обнаружено 17 оле-
ней, инфицированных COVID. 

Точно не понятно, как олени заражаются 
вирусом, но исследования показывают, что 
это может происходить через питьевую воду, 
загрязненную человеческими фекалиями. 
COVID широко распространился среди оле-
ней Северной Америки, причем в некоторых 
штатах США заражено до 80% животных. 
Исследователи начали поиск коронавируса 
у свободно разгуливающих белохвостых 
оленей в 2021 году. За первый год наблюде-
ний ученые собрали более 11 000 образцов 
биологического материала оленей. Почти у 
трети животных были обнаружены антитела 
к коронавирусу, что свидетельствует о том, 
что они ранее подвергались заражению, а 
12% были активно инфицированы. Ученые 
сравнили образцы вируса, выделенные 
из оленей, с образцами, полученными от 
пациентов-людей, и составили карту эволю-
ционных связей между ними. Они пришли к 
выводу, что вирус переходил от человека к 
оленям по меньшей мере 109 раз, а затем 
часто передавался от оленя к оленю. По-
лученные результаты усиливают опасения, 
что олени могут быть источником мутиро-
вавшего коронавируса, который может без 
проблем передаваться людям.

Напомним, что с момента появления в 
2019 году SARS-CoV-2 быстро эволюцио-
нировал и породил множество генетиче-
ских вариантов, включая опасные «Альфа», 
«Бета», «Гамма», «Дельта» и «Омикрон». По-
мимо людей инфекции SARS-CoV-2 были 
зарегистрированы у широкого круга ди-
ких, домашних и экзотических животных, 

содержащихся в неволе, таких как олени, 
норки, крысы, выдры, хорьки, хомяки, горил-
лы, кошки, собаки, львы и тигры. Кроме того, 
была зарегистрирована передача SARS-
CoV-2 от животных к человеку (например, 
от разводимых на фермах норок, домашних 
кошек и белохвостых оленей), что делает 
животных потенциальными резервуарами 
для вторичных зоонозных инфекций. Под 
животным-резервуаром для SARS-CoV-2 

понимается хозяин, в котором вирус цирку-
лирует скрытно, сохраняясь в популяции, и 
может передаваться другим животным или 
людям, вызывая вспышки заболевания.

«Животные-хозяева также дают вирусу 
новые возможности для мутации и эволю-
ции, что потенциально может привести к 
появлению новых вариантов, способных 
заражать людей. Если эти варианты доста-
точно сильно отличаются от тех, которые 

ранее циркулировали среди людей, они мо-
гут обойти некоторые защитные механиз-
мы иммунной системы», — рассказал «МК» 
микробиолог Константин Зверев.

Предыдущие исследования показали, 
что вирус может передаваться от человека к 
животным — от домашних животных до вре-
дителей, включая кошек, собак и грызунов. 
Это так называемый обратный зооноз, когда 
животное заражается болезнью от челове-
ка. Это противоположно более известному 
зоонозу, когда человек заражается болез-
нью от животного. Зооноз является одной 
из теорий возникновения оригинального 
штамма COVID. Среди недавних примеров 
обратного зооноза COVID можно назвать 
случаи выбраковки норок на меховых фермах 
Дании после заражения вирусом от людей в 
конце 2020 года. Предполагается, что вирус 
COVID зародился в организме летучих мы-
шей и распространился среди людей через 
промежуточного хозяина, но это животное 
так и не было найдено.

Тем временем, как рассказывает врач 
«скорой» из Санкт-Петербурга Лев Авербах, в 
Москве, Питере и ряде регионов уже выяви-
ли новый вариант коронавируса, омикрон-
штамм «Эрис»: «С его появлением в стране 
вновь начала расти заболеваемость COVID-19, 
и пик, по мнению Минздрава, может прийтись 
на осень. Вирус быстро передается от че-
ловека к человеку и хорошо «уклоняется» от 
иммунной защиты. Хорошая новость в том, 
что новый вариант пока не так опасен. Главные 
симптомы «Эриса» такие: насморк, головная 
боль, усталость, чихание, боль в горле. Так 
что опасаться тяжелого течения не надо, 
витамин D и цинк принимать тоже не надо, 
полоскать горло содой опять-таки не обяза-
тельно, вряд ли также поможет и гомеопатия. 
Да и травки для профилактики и лечения тоже 
помогут как от мертвого осла уши. Все это 
только может отрицательно воздействовать 
на ваш иммунитет, а надежда при всех ОРВИ-
ассоциированных заболеваниях только на 
него. Просто сидите дома, проветривайте 
помещение, чтобы не заражать других людей, 
так как, например, пожилые люди всегда хуже 
переносят любые ОРВИ».

Екатерина ПИЧУГИНА.

■ «ОРУЖИЕ»
Sako 90 — концепция новинки от знаменитой 
финской оружейной компании.
Релоад-2023: итоги первой пятилетки — 
современные реалии самостоятельного сна-
ряжения патронов в России.
■ «ПРИРОДА»
Экстрим и выживание — трудные ситуации, 
которые поджидают охотников в разных уголках 
земного шара.
В поисках фарта — путешествие в гостепри-
имную Беларусь за косулей.
«Скорая» в рюкзаке — медикаменты для ока-
зания первой помощи в лесу.
■ «ТРОФЕИ»
Зеленые холмы Молокаи — на Гавайские 
острова за осевыми оленями.
Спасибо, Африка! — трофейный буффало 
в ЮАР.
Водные процедуры: выбираем лодочный 
мотор — выбираем водный движок для не-
больших рыбацких лодок.
■ «РЫБАЛКА»
Кольский полуостров — тонкости ловли ло-
сосевых в Мурманской области.
Коралловый рай — на Мальдивы за махи-
махи, ваху и парусником. 

НЕ ПРОПУСТИ!

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА ХХI ВЕК», №7–8 

www.ohotniki.ru

№7-8 
(243–244)

НОВИНКА ОТ SAKO

ПО СЛЕДУ БУЙВОЛА

КОСУЛЯ НА ПОТРАВАХ

ИЮЛЬ-АВГУСТ 2023

ЗОЛОТО КОРИФЕНЫ

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

Мария Шукшина на открытии памятника Сталину.

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

M
IN

O
BR

N
AU

KI
.G

O
V.

RU

Почему в популярных вузах 
объявили допнаборы

ПОШЛИ В ОТКАЗ

УМЧИСЬ, БОЛЬНОЙ ОЛЕНЬ...
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Организатор торгов — конкурсный 
управляющий Климентов Иван Сергеевич 
(ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, 
адрес для направления корреспонденции: 
129090, г. Москва, а/я 80) — член Ассоциации 
«Саморегулируемая организация арбитраж-
ных управляющих Центрального федерального 
округа» (ОГРН СРО 1027700542209, ИНН СРО 
7705431418, место нахождения: 115191, г Москва, 
Муниципальный округ Даниловский ВН.ТЕР.Г. 
Гамсоновский пер., д. 2, стр. 1, пом. 85-94), 
действующий на основании Решения Арбитраж-
ного суда города Москвы от 08.04.2021 (рез. 
часть от 30.03.2021) по делу №А40-6571/2021, 
сообщает о результатах открытых торгов по-

средством публичного предложения по про-

даже имущества Общество с ограниченной 

ответственностью «Оникс» (ИНН 7726625573, 
ОГРН 1097746140601, место нахождения: 117534, 
г. Москва, ул. Кировоградская, д. 23А, корпус 
1, эт. 1, пом. IV, ком. 24,24А), на электронной 
площадке АО «Сбербанк — АСТ», размещенной 

на сайте: https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/. 
Победителем торгов по лоту №1, №2, №4,  
признан Костромин Дмитрий Владимирович 
(ИНН 583509803138, 440015, Российская Федера-
ция, Пензенская область, Пенза, Аустрина, д. 146, 
кв. 16), цена, предложенная победителем за 
лот 1 — 257000,00 рублей, за лот №2 — 51600,00 
рублей, за лот №4 — 240 500,00 рублей, по лоту 

№5 — Крашенинин Евгений Михайлович (623107, 
Россия, Свердловская область, Первоуральск, Та-
лица, д. 5, ИНН 662513346891) цена предложенная 
победителем — 270700,00 рублей, по лоту №3 — 
Еникеев Марат Ахтямович (ИНН 132608734963, 
111675, Россия, Московская область, Старая 
Купавна, Советская, д. 34) — 351000,00 рублей. 
Заинтересованность победителя торгов по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему отсутствует; конкурсный управ-
ляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих, членом которой является 
конкурсный управляющий, в капитале победителя 
торгов не участвует. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554), сообщает, что 
повторные торги по продаже имущества 

ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, Береж-
ковская наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, 
ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), при-
знано несостоятельным (банкротом) Решением 
Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. 
по делу А40-278571/2021, конкурсным 

управляющим утвержден Прокофьев Кирилл 
Александрович (101000, город Москва, а/я 568, 
ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — 
член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; 
ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), являю-
щегося предметом залога Банка ВТБ (ПАО), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №117 от 01.07.2023 г. (сообще-
ние №34010051431) признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554), сообщает, что торги 

по продаже имущества ООО «АС Групп» 

(121059, г. Москва, Бережковская наб., д. 20б, 
помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, 
ОГРН 1095047008649), признано несостоя-
тельным (банкротом) Решением Арбитраж-
ного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу 
А40-278571/2021, конкурсным управляющим 

утвержден Прокофьев Кирилл Александро-
вич (101000, город Москва, а/я 568, ИНН 
771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — член 
Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, гор. 
Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; 
ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), явля-
ющегося предметом залога Банка ВТБ (ПАО), 
проводимые на условиях опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №117 от 01.07.2023 г. 
(сообщение №34010051264) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 

(ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733, 
адрес: 125284, г. Москва, пр. Ленинград-
ский, д. 35, стр. 1, тел. +7 (495) 795-00-42, 
Timofeev_dv@vtbdc.ru) по поручению ПАО 
Банк «Финансовая корпорация Открытие» 
ИНН 7706092528, ОГРН 1027739019208, адрес 
(место нахождения): 115114, г. Москва, ул. Лет-
никовская, д.2, стр.4, далее — Банк), сообщает 
о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: 
Открытые электронные торги посредством 
публичного предложения на электронной пло-
щадке Акционерного общества «Новые инфор-
мационные сервисы» (ОГРН: 1127746228972, 
ИНН: 7725752265), адрес: 119019, г. Москва, 
набережная Пречистенская, д. 45/1, стр. 1, пом. 
I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 

«18» сентября 2023 г. с 10:00 по Московскому 
времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
«22» сентября 2023 г. в 18:00 по Московскому 
времени.

Подведение результатов торгов состо-

ится на электронной площадке АО «НИС» 

(http://trade.nistp.ru/), в течение двух рабо-

чих дней после окончания периода торгов, 

в котором представлена заявка на участие 

в торгах и оформляется протоколом о ре-

зультатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на 
стороне цессионария с ПАО Банк «ФК Откры-
тие» (на стороне цедента) договора уступки 
прав кредитора (требований) по Кредитному 
договору № К2/54-00/20-00060 от 18.09.2020 г., 
Кредитному договору № К3/54-00/21-00083 от 
30.07.2021 г. заключенным между Банком и ООО 
«ПП «Шоколадная страна», а также обеспечи-
тельным договорам, указанным в Информаци-
онной карте (далее — Требования). Требования 
реализуются в составе единого лота.

Собственник (правообладатель) прав 

(требований) — ПАО Банк «ФК Открытие» 
(ИНН 7706092528, ОГРН 1027739019208)

Начальная (стартовая) цена прав (требо-

ваний) — 193 591 620,37 (сто девяносто три 
миллиона пятьсот девяносто одна тысяча шесть-
сот двадцать 37/100) руб. (НДС не облагается).

Минимальная цена продажи прав (тре-

бований) по результатам торгов (цена от-

сечения) — 140 000 000 (сто сорок миллионов) 
руб. (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения торгов, 
размещенной на электронной торговой пло-
щадке Акционерного общества «Новые инфор-
мационные сервисы» в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru/ (по тексту — Информаци-
онная карта).

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать 
заявку, предоставить необходимые докумен-
ты на сайте электронной торговой площадки: 
http://trade.nistp.ru/ в режиме работы элек-
тронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам 
торгов, указанным в Информационной карте. 
Заявка на участие в торгах подается в соответ-
ствии с Регламентом электронной площадки, 

размещенным на сайте http://trade.nistp.ru/
page/reglament и требованиями Организатора 
торгов, указанными в извещении о проведении 
торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения за-

датка: задаток вносится с 10:00 по Москов-
скому времени «18» сентября 2023 г. по 18:00 
по Московскому времени «22» сентября 2023 г. 
в размере — 28 000 000 (Двадцать восемь 
миллионов) руб. (НДС не облагается) на рас-
четный счет Организатора торгов путем пере-
числения денежных средств по следующим пла-
тежным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, 
юр. адрес: 125284, г. Москва, Ленинградский 
проспект, д. 35, строение 1, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/с 30101810700000000187 
в ГУ Банка России по ЦФО, БИК 044525187. 
Назначение платежа: «Задаток за участие в 
торгах по продаже прав (требований) ПАО Банк 
«ФК Открытие» к ООО ПП «Шоколадная страна» 
за лот № 1».

Определение лица, выигравшего торги: 

победителем признается участник торгов, ко-
торый представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах с предложением о цене 
Лота, которая не ниже начальной цены Тре-
бований, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов. При 
получении нескольких заявок с различными 
предложениями о цене Лота, которая не ниже 
начальной цены Требований, установленной 
для соответствующего периода проведения 
торгов, победителем признается участник, ко-
торый предложил наиболее высокую стоимость 
за Лот. В случае, если несколько участников 
торгов представили в установленный срок за-
явки с равными предложениями о цене Лота, но 
не ниже начальной цены Лота, установленной 
для определенного периода проведения тор-
гов, право приобретения Лота принадлежит 
участнику торгов, который первым представил 
в установленный срок соответствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по ре-

зультатам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требова-
ний) производится Цессионарием денежными 
средствами в размере 100 (Ста) процентов 
цены уступаемых прав (требований), кото-
рая определяется в ходе торгов и составляет 
максимальную цену, предложенную за лот, 
путем перечисления в полном объеме указан-
ной суммы на корреспондентский счет Банка 
не позднее 3 (Трех) рабочих дней с даты под-
писания договора об уступке прав (требова-
ний). Срок заключения договора уступки прав 
(требований) — в течение 10 (Десяти) рабочих 
дней с даты поступления Цеденту протокола 
по результатам торгов, составленного в соот-
ветствии с регламентом электронной торговой 
площадки и документов, указанных в п. 17.1 
Информационной карты.

Если на дату заключения договора уступки 
прав (требований) соответствующая задолжен-
ность перед Банком, существующая на дату 
опубликования извещения о проведении тор-
гов, была частично погашена, цена уступаемых 
требований не уменьшается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 

по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 

(ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, юри-
дический адрес: 142153, Московская область, 
г.Подольск, Новогородово дер., д. 8 вблизи де-
ревни, здание Технопарка складской комплекс 8, 
оф. 59); признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда Московской области от 07.09.2021 г. 
по делу №А41-78510/20, конкурсным управля-
ющим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), 
член ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 
1027700542209, г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес: 119454, г. Москва, а/я 
37), проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №98 от 03.06.2023 г. (со-
общение №34010050571) и №132 от 22.07.2023 г. 
(сообщение №34010052155) по лотам №1, №2, 

№15, №17 — №21, №23 — №28 признаны не-
состоявшимися по причине отсутствия заявок, 
по лотам №7, №11, №13, №22 признаны 

несостоявшимися по причине регистрации един-
ственного участника. Победителем по лоту №3 
признан ООО «Посредник» (ИНН 1101137250) 
предложивший цену имущества — 315 647.00 
руб. Победителем по лоту №4, №6, №9, №12, 

№14, №16, №30 признана Делиговурян А.А. 
(ИНН 616833458800) предложившая цену 
имущества по лоту №4 — 1 522 880.00 руб., 
по лоту №6 — 541 470.00 руб., по лоту №9 — 
2 159 625.00 руб., по лоту №12 — 758 058.00 руб., 
по лоту №14 — 309 721.00 руб., по лоту №16 — 
243 120.00 руб., по лоту №30 — 21 431.00 руб. 
Победителем по лоту №5, №8, №10 признан 
Цыганов М.С. (ИНН 772872643134) предложивший 
цену имущества по лоту №5 — 1 522 880.00 руб., 
по лоту №8 — 455 022.00 руб., по лоту №10 — 
703 911.00 руб. Победителем  по лоту №29 
признано ООО «ТЕХНОТРОН — МЕТИЗ» (ИНН 
1650206730) предложившее цену имущества 
— 289 306.00 руб. Победители заинтересо-
ванными лицами по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не 
являются. Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО 
в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

18 августа ис-
полнилось бы 
75 лет актеру 
Юрию Демичу. 
Его карьера в 
театре и кино 
складывалась 
стремительно. 
Он мог бы до-
стичь небыва-
лых высот, но 
его жизнь обо-
рвалась в 42. 

Одна из картин, в которой он снялся в 
роли ученого Крымова, называется «Ушел на 
взлете». Эти слова применимы и к самому 
актеру. 24 декабря 1990 года ему стало пло-
хо, началось сильное кровотечение. «Ско-
рая» приехала через сорок минут. Спасти 
его не удалось. 

Юрий Демич родился в театральной 
семье, но там, где мало что располагало 
к искусству. Его отец — актер Театра им. 
Ермоловой Александр Демич — отбывал 
срок в Магадане со страшного 1937-го. Там и 
появился на свет Юрий. Позднее семья обо-
сновалась в Куйбышеве, и младший Демич 
поступил в студию при местном драмтеатре 
и выходил на его сцену уже в годы учебы. 
Он переиграл отменный классический ре-
пертуар, роли, желанные для любого акте-
ра, вплоть до Гамлета. Это был тот редкий 
случай, когда трагический и комедийный 
репертуар давались с блеском — от Шек-
спира до Островского. После гастролей 
Куйбышевского театра в Ленинграде в 1973 
году руководитель БДТ Георгий Товстоногов 
пригласил талантливого актера в труппу. 

В БДТ Юрий Демич играл роли одну 
лучше другой. Потребность в молодом герое 
в любом театре во все времена велика. И 
Демич эту нишу заполнил. Он сразу начал 
играть в спектаклях Товстоногова: Пашку 
— в пьесе Вампилова «Прошлым летом в 
Чулимске», Женьку Тулупова — в легендар-
ных «Трех мешках сорной пшеницы» по прозе 
Тендрякова, Михаила Кошевого — в «Тихом 
Доне», Власа — в горьковских «Дачниках», 
Ваську Пепла — в «На дне», Леню Шындина 
— в «Мы, нижеподписавшиеся» по пьесе 
Гельмана… На спектакли, гремевшие на 
всю страну, приезжали люди из разных го-
родов. Поклонницы не давали покоя. Демич 
работал в БДТ на пике расцвета театра и 
стал его частью. Он был очень современен 
и социален, даже если становился героем 
классических  пьес. Его ввели в хит театра 
— шукшинских «Энергичных людей» на роль 
Курносого, которую играл и будущий худрук 
коллектива Кирилл Лавров. 

Кинокарьера тоже складывалась успеш-
но. У Демича была мужская харизма. Он 
сыграл в ленфильмовских картинах «Первые 
радости» и «Необыкновенное лето», Григо-
рия Никулина — по Константину Федину, 
Кирилла Извекова. А Сергей Овчаров при-
гласил его на роль Угрюм-Бурчеева в фан-
тасмагорическое «Оно» по «Истории одного 
города» Салтыкова-Щедрина. В «ЧП район-
ного масштаба» по повести Юрия Полякова 

Демич сыграл секретаря горкома ВЛКСМ 
Околоткова. Он работал в «Прохиндиаде, 
или Беге на месте» у Виктора Трегубовича, 
встретился на площадке с уникальным ре-
жиссером Виталием Мельниковым на кар-
тине «Выйти замуж за капитана», поработал 
с тогда еще молодым режиссером Сергеем 
Сельяновым на «Духовом дне»... 

Ранняя смерть была как молния. Никто и 
представить не мог, что так случится, но так 
случилось, что не такая уж редкость для ак-
теров, балансирующих на тонкой грани...

Татьяна КИСЕЛЕВА.

ПАМЯТЬ

УЙТИ НА ВЗЛЕТЕ
Актеру Юрию Демичу 
исполнилось бы 75

Известный российский оператор 
Сергей Астахов («Брат», «Брат-2», 
«Война») поделился с «МК» 
воспоминаниями о Юрии Демиче

— Мы с ним не были друзьями зака-
дычными. Просто он снимался у меня в 
двух фильмах — в «Прорыве» (где играл 
комсомольского лидера) и в «Духовом дне». 
Но отношения у нас были хорошие: вместе 
смеялись, шутили. Когда съ емки «Духова 
дня» заканчивались, он ушел, попрощался, 
закрыл дверь, но вдруг появился и про-
изнес напоследок анекдот (к сожалению, 
непечатный. — И.В.). Рассказал, сам за-
смеялся и исчез.

— Каким Юрий Александрович был 
на площадке, как смотрелся в кадре? 

— В кадре он был естественным и 
органичным. Я считаю его очень хорошим 
актером. С ним очень приятно было ра-
ботать — как оператор я не так много даю 
поправок, но было видно: даешь ему по-
правки — он их исполняет, я видел его ре-
акцию на режиссера, дающего ему задания. 
Прежде всего о нем нужно говорить как о 
профессионале.

— Почему Юрия Демича выбрали на 
роль замначальника вымышленного Лен-
метростроя в фильме-катастрофе о за-
топлении Ленинградской подземки?

— Я тогда комсомольских работников 
тоже недолюбливал — это общее было. 
Поэтому специально выбрали весьма обая-
тельного актера, который не играл бы на-
прямую, в смысле визуально, подлеца, но 
симпатичного человека, который стучал 
и так далее. Персонажа с двойным дном. 
Режиссер шел от обратного — слащавость 
должна была быть отрицательной.  

На пробах Демич спросил:
— Что мне делать?
Дмитрий Светозаров ему: 
— Как тебе объяснить, кого ты играешь? 

Ты просто вот гнида такая. 
Демич говорит: 
— Мне это не по силам. 
У Мити от удивления буквально рот 

открылся: «Как не получится?»
— Я сразу разрушаю образ гниды — 

стоит только улыбнуться. 
То ли это шутка была, то ли действи-

тельно так — я не могу знать. Но предпо-
лагаю, что он сказал на полном серьезе.

— У Юрия Демича могла ина-
че сложиться судьба? Вы бы могли 
подружиться?

— Он меня старше был на пять лет. По-
коление послевоенное — так что не было 
особой границы между нами. Он все-таки 
умер молодым. А так мог бы стать великим 
актером. 

Иван ВОЛОСЮК.
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Кадр из фильма 
«Семья 
Коцюбинских».

В середине августа в парке «Коломен-
ское» стартовала главная Всероссий-
ская ярмарка меда страны, органи-
зованная РРОО «Национальный Союз 
Пчеловодов» при поддержке Пра-
вительства Москвы, Министерства 
сельского хозяйства. Она продлится 
почти до конца октября 2023 года. В 
ярмарке примут участие более 150 
пчеловодов из 40 регионов России. 
Об особенностях ярмарки в 2023 году 
мы попросили рассказать читателям 
«МК» президента межрегиональной 
общественной организации «Межре-
гиональный Союз пчеловодов» Алек-
сандра Кукса.

— В этом году у нас нет каких-то прин-
ципиальных отличий или нюансов. Урожай 
меньше, чем был в 2022 году, — я говорю про 
липовый мед, его получилось гораздо мень-
ше. Это из-за климата: в этом году цветение 
липы не совпало со средними нормами тем-
пературы в средней полосе России. В Туле, 
например, липа вообще не цвела. Однако 
липовый мед собрали (откачали) на Кавказе. У 
нас в ассортименте есть Чувашия, Башкирия, 
Пермский край.

Остальные сорта меда есть. Ничего прин-
ципиально нового нет: в сельском хозяйстве 
ничего не меняется веками, а мед — это живой 
продукт, вмешательство человека в его про-
изводство минимально. Никакого модного 
фисташкового или малинового, или еще ка-
кого-нибудь яркого цвета, нет. Это уже другое 
— это десерт, кондитерские изделия.  

— Как потребитель может быть уверен 
в качестве меда?

— У нас в стране давно существует систе-
ма «Меркурий», ветеринарная лаборатория 
делает анализы. Если они не в порядке, мед 
на продажу не выпустят. На ярмарке есть и 
своя ветеринарная лаборатория, которая до-
полнительно исследует мед. 

— На какой мед, по вашему мнению, 
в этом году стоит обратить внимание? 

— Каштановый мед получился очень хо-
роший. Впервые за 7 лет у него очень яркий 
вкус, раньше не удавалось такого добиться. 
Каштановый мед — это юг России, Черномор-
ское побережье. Там, где старые черкесские 
аулы, растут самые лучшие каштаны. Вообще, 
только на юге растет каштан — съедобный, 
который жарят и едят. Тот, который растет 
у нас в Москве, — декоративный «конский 
каштан, он не выделяет нектар. 

Еще в этом году, за последние несколько 
лет, появился молочай, тоже долго не было 
медосбора с этого растения. Это привозит 
Осетия.

— Что можете рассказать насчет дру-
гих продуктов пчеловодства?

— Очень востребовано маточное молочко. 
Интересный факт: пчела-матка живет до 7 лет, 
и всю жизнь она питается молочком, а рабочая 
пчела — лишь 45 дней. Состав маточного мо-
лочка до конца не изучен, но его очень любит 
народная медицина, считает его средством 
для продления жизни. Еще популярна перга — 
она насыщена аминокислотами и витаминами. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ЭКСПЕРТ РАССКАЗАЛ, 
НА КАКОЙ МЕД СТОИТ 
ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ

ИНТЕРВЬЮ

«Президент межрегиональной общественной организации 
«Межрегиональный Союз пчеловодов» Александр Кукс».

Еще десять центров «Москов-
ского долголетия» открылось 
в российской столице. Всего 
их в городе уже 96. И до конца 

года будет 120 — фактически цен-
трами для людей пожилого возраста 
обзаведется каждый район мегапо-
лиса. Об этом в ходе Московского 
урбанистического форума на встре-
че с представителями Ассоциации 
клубов долголетия в Гостином Дворе 
заявил Сергей Собянин.

Новые центры «Московского долголетия» 
начали работать по следующим адресам:

  в Восточном Измайлове (Первомайская ули-
ца, дом 107а);
  в Крылатском (Рублевское шоссе, дом 36, 
строение 2);

  в районе Перово (Перовская улица, дом 43);
  в Академическом районе (Профсоюзная 
улица, дом 13/12);

  в Бабушкинском районе (улица Менжинского, 
дом 23, корпус 1);
  на Соколе (Волоколамское шоссе, дом 14);
  в районе Останкинский (проспект Мира, 
дом 119, строение 227);

  в Царицыне (Кантемировская улица, дом 9);
  в Ярославском районе (Палехская улица, 
дом 14);
  в Щербинке (Спортивная улица, дом 25).

— Проект «Московское долголетие» не 
просто живет — он развивается, — подчер-
кнул мэр, беседуя с участниками программы. 
— Я хочу высказать огромную благодарность 
за очень важное дело, которым вы зани-
маетесь. Вы не только себя зажигаете. Вы 
зажигаете сотни тысяч москвичей. Спасибо 
за десятилетия труда на нашу страну, на наш 
город, за то, что вы сделали ради будуще-
го и настоящего нашей страны. Спасибо 
за ваших дочерей и сыновей, которых вы 
вырастили.

А теперь собственно о проекте. Он за-
мышлялся для людей, достигших пенсион-
ного возраста; постоянно зарегистрирован-
ных в Москве и не имеющих медицинских 
противопоказаний (участие в некоторых 
занятиях может быть ограничено из-за со-
стояния здоровья).

Сергей Собянин заявил о начале рабо-
ты проекта в 2018 году. Изначально были 
открыты группы и курсы по трем направле-
ниям: творческому, спортивному и образо-
вательному. Однако уже через полгода стало 
понятно: москвичам нововведение очень 
нравится, запись в кружки заканчивалась за 
считаные часы, а пенсионеры, не успевшие 
зарегистрироваться, обижались и требовали 
ввести для занятий дополнительные часы. 
Так и получилось, что проект, быстро за-
воевавший популярность, вырос в постоянно 
действующую городскую программу.

В 2019 году начали открываться пер-
вые центры «Московского долголетия», 
ставшие ответом города на растущую по-
требность москвичей старшего поколения 
в качественном досуге, оздоровлении и са-
мореализации. Участниками «Московского 
долголетия» стали больше полумиллиона 

горожан старшего поколения. Для них от-
крыто тринадцать тысяч групп по более чем 
сорока направлениям.

Проект «Московское долголетие» стал 
настоящим подарком для многих москвичей 
старшего поколения. Он предоставляет воз-
можность не только заботиться о здоровье и 
активном образе жизни, но и познакомиться 
с новыми людьми и узнать о новых способах 
проведения досуга.

Например, в одном из территориаль-
ных центров соцобслуживания пенсионеры 
отплясывают бачату — танец, пришедший 
в Россию из Доминиканской Республики. 
Впрочем, пожилыми многие являются только 
по документам. Большинство танцоров вы-
глядят моложе паспортного возраста. И за-
жигают так, что дети и внуки позавидуют.

В другом филиале пожилые москвичи 
осваивают технику прорезной аппликации: 
она позволяет вернуть к жизни вещи, ко-
торые люди уже собирались выбрасывать. 
Порвали юбку или брюки, зацепившись за 
острый предмет, протерли свитер или джин-
сы — самое время сделать художественную 
заплатку. Одежда не только снова станет 
годной к носке, но и вызовет зависть у окру-
жающих — вот суть занятия.

Кроме того, москвичи могут участвовать 
в конкурсах, мастер-классах и фестивалях, 
знакомиться с интересными людьми и бы-
вать в интересных местах города.

В текущем летнем сезоне проекта «Мо-
сковское долголетие» происходит множе-
ство увлекательных событий. В этом году 

особенно популярны-
ми стали исторические 
места, расположенные 
в самом центре горо-
да, такие как фонтан 
у Большого театра и 
площади у памятников 
Пушкину и Маяковскому. 
Здесь каждый день можно 
поучаствовать в «Зарядках 
долголетия», которые проводят 
не только спортивные тренеры, но и 
известные спортсмены.

К занятиям на свежем воздухе в рамках 
проекта присоединились более 42 тысяч 
москвичей. На зарядку выходит минимум 
пара тысяч москвичей в неделю, а тренируют 
их знаменитые спортсмены Аделина Сот-
никова, Александр Энберт, Ирина Слуцкая, 
Иван Новосельцев. Трудно представить, где 
еще в непринужденной обстановке можно 
встретиться с такими звездами и более того 
— получить от них ценные указания в ходе 
разминки.

Для любителей активного отдыха на све-
жем воздухе открыто более 4 тысяч групп на 
шести сотнях площадок. Москвичи старшего 
поколения могут выбрать любую активность 
или совместить несколько: скандинавская 
ходьба, экскурсии, йога, цигун, вокал, ри-
сование, танцы, гимнастика и многое дру-
гое. Более того, на площадках проводятся 
увлекательные мероприятия, которые не 
оставят равнодушными никого: конкурсы, 
мастер-классы и даже фестивали.

Почти половина участников проекта, 45%, 
посещают экскурсии по городу. «Пеший лекто-
рий» остается одним из самых популярных за-
нятий. Более 600 групп по разным маршрутам 
открыты для участников. Ежедневно 11 добрых 
автобусов с экскурсионными программами по 
38 маршрутам перевозят 550 человек в день 
(17 тысяч в месяц).

Участники «Московского долголетия» 
могут наслаждаться спортивными турнира-
ми, творческими фестивалями и репетиция-
ми сводного хора. Спортивные активности, 
такие как скандинавская ходьба и гимнасти-
ка, пользуются популярностью у 25% и 15% 
участников соответственно. 

В этом году будет снят первый сериал 
по мотивам жизни горожан старшего поко-
ления, в котором примут участие профес-
сиональные артисты и участники проекта. 
Сериал состоит из 10 серий в жанре игрового 
кино с имитацией документальной съемки. 
Прошло четыре кастинга, в которых приняли 
участие полтысячи пожилых горожан.

До конца лета продолжается фотокон-
курс «Московского долголетия»: участники 
могут выкладывать оригинальные фотогра-
фии занятий на свежем воздухе с хештегом 
#ЛетоДолголета и выигрывать памятные 
сувениры каждую неделю.

В целом проект является отличной воз-
можностью для москвичей старше-

го поколения проводить время 
с пользой для здоровья и 

интеллектуального раз-
вития. И рассказывать 

о его преимуществах 
можно долго. Но луч-
ше самому записать-
ся в кружки и стать 
участником про-
граммы. Тем более 
что это совсем не 
сложно.

Что должен сде-
лать потенциальный 

участник проекта? Ва-
риантов несколько.

Первый: можно прий-
ти в свой территориальный 

центр социального обслуживания 
(ТЦСО) или его филиалы, выбрать инте-

ресующие вас занятия и заполнить анкету.
Второй: обратитесь в центр госуслуг 

«Мои документы» по месту жительства и 
заполните анкету-заявку. В скором времени 
с вами свяжется специалист для уточнения 
информации и записи в проект.

Третий: можно обратиться в любое го-
сударственное учреждение Департамента 
образования (школа, колледж, институт, 
университет), Департамента культуры (Дом 
культуры, культурный центр, досуговый 
центр), Департамента спорта (спортивно-
досуговый центр, спортивный центр). За-
полняйте анкету-заявку и ждите обратной 
связи.

Центры работают каждый день с 10.00 
до 20.00. Занятия проводятся бесплатно. 
Персонал доброжелателен — сотрудни-
ки проходят тщательный конкурсный от-
бор, корпоративное обучение и регулярно 
стажируются.

Виктория КРЮКОВА.

МОЯ МОСКВА

«МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ» 
ЖИВЕТ В ПОЛНУЮ СИЛУ Сергей 

Собянин рассказал 
о развитии 

проекта для людей 
«серебряного» 

возраста 
на Московском 

урбанистическом 
форуме
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Поскольку из классики мы знаем, что там, 
за океаном, всё невсерьез, кроме денег, по-
нятным становится маниакальное упорство, 
с которым киевский режим гонит в самоубий-
ственное наступление войска. В конце сен-
тября истекает срок действия закона США о 
ленд-лизе для Украины, а продлить его без 
демонстрации успехов ВСУ будет весьма труд-
но. Зеленский попал в вилку, а на горизонте 
маячит новый расклад конфликта.

Уже даже самые отъявленные западные 
оптимисты не верят в успех наступления Укра-
ины. Выдавать за успехи взятие нескольких 
населенных пунктов даже не на первой линии 
нашей обороны становится Киеву все слож-
нее. Однако ВСУ прут на убой, в атаки начали 
бросать последние стратегические резервы 
типа 82-й бригады, считающейся едва ли не 
личным резервом Зеленского.

Старший научный сотрудник по стратегии 
и торговле Центра национальных интересов 
(США) Кристиан Уайтон пишет (для изда-
ния «Россия в глобальной политике»), что 
«американцы с десятибалльным перевесом 
(55–45) — стандартное соотношение обвала 
в поддержке американской внешней полити-
ки — выступают против планов Конгресса по 
выделению Киеву дополнительных средств». 
Уайтон вовсе не пророссийски настроен-
ный эксперт, а весьма даже проамерикан-
ский. И заботится об интересах Америки, 
общественность которой уже понимает, что 
спецоперация России на Украине никак не 
угрожает США, в отличие от растущей мощи 
Китая. И деньги надо тратить на сдерживание 
КНР. Таким образом без явных побед над 
Россией Украине будет трудно рассчитывать 
на продолжение обильного американского 
финансирования. Истеблишмент США все 
больше говорит о том, что Украина — это 
проблема Европы. (Как пример — история с 

истребителями F-16, которых, по признанию 
командующего ВВС, ВСУ на Украине не увидят 
ни осенью, ни зимой.) А Европа исчерпалась 
— та же Германия, вот буквально только что, 
вновь отказалась тратить 2% ВВП на обо-
рону, как это предусмотрено соглашением 
НАТО (выполняют его, стоит заметить, только 
7 стран из 30), — нет денег.

Стоит напомнить, что куратор предо-
ставления военной помощи Украине генерал 
Кристофер Каволи заявлял американским се-
наторам и конгрессменам: «Украина получила 
все необходимое для успеха наступления, и 
мы уверены в их успехе».

Отсюда простой вывод, делающийся 
людьми, у которых только деньги всерьез: 
мы вам всё дали, вы всё провалили, теперь 
с деньгами будет трудно.

Именно поэтому попытки наступления 
не останавливаются. Не надо быть военным 
экспертом, чтобы понять простую вещь: един-
ственный шанс для Зеленского сохранить ВСУ 
— это уйти в глухую оборону. Но вот и вилка 
— это тоже означает отсутствие побед, лише-
ние, с большой долей вероятности, западной 
поддержки. А тут уже стоит вспомнить главу 
евродипломатии Борреля, который еще в мае 
сказал: «Если военная поддержка Запада 
прекратится, то Украина проиграет в течение 
нескольких дней». Путин, напомню, говорил, 
что собственный оборонно-промышленный 
комплекс Украины практически уничтожен, 
а Шойгу на днях утверждал, что и военный 
ресурс Украины фактически исчерпан.

Newsweek пишет, что Россия готовит свое 
наступление на Украине: «В начале октября 
ВС РФ начнут подготовку, а весной нанесут 
мощный удар». И ведь опять та же самая вре-
менная отсечка — сентябрь. Похоже, что и 
правда через месяц с небольшим мы увидим, 
каким будет новый расклад конфликта.

АМЕРИКАНСКАЯ 
ВИЛКА ЗЕЛЕНСКОГО

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

лями F-16 которых по признанию

Даже «лучший друг 
украинца» глава 

европейской дипломатии 
Жозеп Боррель уверен, 

что без западной помощи 
Украина капитулирует 
через несколько дней.

c 1-й стр.
Командир «Эспаньолы» с по-
зывным «Испанец» с детства был 
футбольным фанатом ЦСКА. 
Много времени проводил в сре-

де единомышленников. Потом была военная 
служба и участие в одном из вооруженных 
конфликтов. Тогда и пришла идея создать 
военное подразделение из числа футбольных 
фанатов.

— В военной теме мне всегда не хватало 
той слаженности и силы духа, которая при-
сутствует в фанатском мире, — объясняет он. 
— Ведь большинство из нас знают друг друга 
чуть ли ни с детства, кто на что способен.

Командир говорит, что никого никогда 
не агитировал вступать в ряды «Эспаньолы», 
просто объяснял добровольцам, что если уж 
собрались участвовать в боевых действиях, то 
лучше воевать в кругу единомышленников.

Добровольцы из околофутбольного мира 
начали появляться на Донбассе еще в 2014–
2015 годах. Сам «Испанец» в то время был 
командиром горловской разведроты.

— Сейчас у вас только футбольные 
фанаты?

— Нет, есть и далекие от этой темы, но их 
очень мало. Как правило, это узкопрофильные 
специалисты. Например, ремонтники, механи-
ки, наводчики. Главное, чтобы люди подходили 
по духу и могли влиться в коллектив.

По словам командира, конфликты в бое-
вых условиях между фанатами различных 
футбольных клубов отсутствуют напрочь. Все 
поддерживают друг друга, сосредоточив-
шись на боевой задаче и общем противнике. 
Объяснять такие прописные истины даже 
не потребовалось, бойцы сами поняли, что 
подразделение — это единое целое и цели 
у всех одни.

Могут, конечно, иногда вспомнить старые 
стычки из гражданской жизни, но чисто ради 
шутки, чтобы посмеяться. Порядок в отряде 
жесткий. Например, алкоголь запрещен в 
любом виде, даже глоток пива и даже в вы-
ходные дни. С нарушителями прощаются без 
разговоров. Обо всех этих нюансах предупре-
ждают заранее, так что если не услышал, 
пеняй сам на себя.

Большинство все понимают и требования 
выполняют. За все время из трехсот человек 
нарушили внутренние правила лишь двое. К 
слову, самовольно покинувших подразделе-
ние, выражаясь военным языком, «пятисотых», 
в «Эспаньоле» минимальное количество.

— Это еще одна особенность нашего 
коллектива, — объясняет собеседник. — Если 
ты сбежал, это невозможно скрыть. В большом 
фанатском сообществе тут же все узнают про 
твое малодушие.

«Испанец» рассказывает, что, помимо 
выполнения боевых задач, у подразделения 
есть достижения в военно-техническом деле. 
Есть и собственные изобретения в области 
радиоэлектронной борьбы и противовоздуш-
ной обороны. Приборы по противодействию 
вражеским беспилотникам разрабатываются 
специалистами в Санкт-Петербурге, а испы-
тываются «Эспаньолой» в боевых условиях. 
Основной упор делается именно на опреде-
ление частоты, которую используют дроны 
противника.

— У меня с детства сформирована 

установка, что «Красная армия всех сильней». 
Дед воевал, был танкистом, много рассказы-
вал, как они и танки сами восстанавливали, и 
много еще всего. Но в начале СВО мы столкну-
лись с тем, что в технологическом плане мы 
оказались на шаг позади натовцев по части 
дронов. Тема FPV-дронов была нами не про-
работана вообще. Эти коптеры используют 
такие частоты, которые наши станции РЭБ 
не брали.

Командир рассказывает, что «Эспаньола» 
продвинулась как в изобретении приборов, 
способных бороться с дронами-камикадзе, 
так и в их тестировании на линии боевого 
соприкосновения, а также внедрении. Добро-
вольцы также помогают соседним армейским 
подразделениям, расположенным рядом, 
закрывать небо.

— Этот конфликт доказал нам, что солда-
ту, который управляет дроном, совершенно 
плевать на уровень подготовки противостоя-
щего ему спецназа. Он просто уничтожит их 
на удалении, — поясняет «Испанец».

Именно поэтому, по словам командира, 
в вопросах подготовки бойцов своего под-
разделения, помимо старой учебной базы и 
методичек, они много времени и внимания 
уделяют современным тенденциям в воен-
ном деле.

По словам «Испанца», ими создана и про-
работана современная система подготовки 
по ряду направлений. Например, тактическая 
медицина, инженерно-саперное дело, а также 
беспилотная техника и средства борьбы с 
ней — БПЛА-ПВО.

— Чтобы бойцы знали, как их могут плю-
щить и как плющить противника самим. Чтобы 
не на передке, теряя личный состав, при-
обретались эти навыки, а на базе, во время 
тренировок.

Отдельный пункт, по мнению команди-
ра, — подготовка снайперов. Это наиболее 

подготовленные солдаты, адаптированные к 
самым тяжелым нагрузкам как физическим, 
так и психологическим.

— Все могут красиво выглядеть, — объ-
ясняет собеседник, — все могут вывозить 
«физуху» (физические нагрузки. — «МК»), но 
когда ты выводишь человека из зоны комфор-
та — треть состава все равно отсеивается. 
Для нас важно, чтобы там оставались только 
кремни.

Фишка «Эспаньолы» — женский снай-
перский отряд. К идее его создания подтол-
кнули сами представительницы прекрасной 
половины человечества, которые писали и 
звонили, просили зачислить в «Эспаньолу». 
Решили попробовать. Причем сразу по самому 
жесткому варианту испытаний — «по жести», 
как выражается «Испанец». Если вывезут, 
значит, достойны зайти в коллектив.

— Однако на контракт дамы попадают 

только когда сделают «партию в пять рублей», 
— уточняет командир. — Партия — это четыре 
попадания подряд из снайперской винтовки 
Драгунова СВД со ста метров в пятирублевую 
монету.

Сейчас в «Эспаньоле» уже чуть более 
десяти девушек-снайперов.

— Во многих подразделениях бытует 
мнение, что женщины в мужском коллек-
тиве только мешают.

— Это в идиотских коллективах так про-
исходит. Когда у мужчин нет установки на 
то, чтобы к женщинам не было повышенного 
внимания. Здесь все на равных, все солда-
ты. Никакого «джентльменства» в виде «от-
крывания дверей», «помочь донести вещи» 
и так далее. Девушек тоже предупреждаем, 
чтобы с их стороны не было никакого флирта 
или заигрываний. И знаете, что самое удиви-
тельное? После озвученных правил девчонки 
облегченно вздыхают.

— С другими подразделениями в 
плане инструкторского опыта как-то 
взаимодействуете?

— Да, со многими. С 5-й бригадой ДНР, 
ребятами из ВДВ, батальона Судоплатова и 
другими. Многие подразделения с вооду-
шевлением откликнулись на наш призыв о 
налаживании горизонтальных связей и обме-
не опытом. И это здорово. Лично нам очень 
приятно делиться своим опытом. Мы ведь 
только в выигрыше от того, если соседнее 
подразделение будет умнее, мотивирован-
нее, с нормальным подходом и пониманием, 
что происходит. Потому что победить можно 
только вместе.

— Откуда появилось название 
отряда?

— Вообще мы сами современные пираты, 
— улыбается «Испанец». — У нас есть настоя-
щая старинная пиратская шхуна. 37 метров 
высотой, 50 метров длиной и 12 шириной. Она 
наш флагман. Это некий ассоциативный образ 
нашего коллектива. Мы должны понимать, 
что находимся все в одной лодке. Ее нельзя 
раскачивать, а надо, наоборот, настроить на 
хороший ход и взаимодействовать отсеками. 
Есть военный отсек, есть инструкторский, есть 
гуманитарный. Мы все одно целое.

Лина КОРСАК, зона СВО.

«ЭСПАНЬОЛА», ВПЕРЕД!

Стратегический «резерв Зеленского», 
а именно 82-я десантно-штурмовая 
бригада, которая была брошена на 
Запорожское направление, продол-
жает попытки дойти до первой линии 
нашей обороны. В населенном пункте 
Работино, где впервые несколько 
дней назад в большом количестве 
появилась натовская техника (она 
стала главным признаком введенных 
резервов), продолжаются ожесточен-
ные бои. 
Тем не менее, несмотря на похваль-
ную готовность противника погибать 
в «мясных штурмах» и наличие у него 
британских танков, попытка прорвать 
фронт обречена на провал. Военный 
эксперт и обозреватель Алексей 
Суконкин в беседе с «МК» рассказал, 
почему прорыва не будет, и дал про-
гноз, на сколько боев хватит «элит-
ных» солдат.

Российские военнослужащие, находя-
щиеся в самой горячей точке фронта, отме-
чают, что противник в Работине бросает в бой 
все, что имеет в арсенале. Примерно раз в 
час противник вводит в бой новые подраз-
деления, увеличивая давление на нашу обо-
рону. И тем не менее наши бойцы отбивают 
накаты, которые следуют один за другим. По 
словам военнослужащих, у противника «уже 
десятки единиц уничтоженной бронетехники 
и сотни трупов».

Напомним, что не дойдя до первого ру-
бежа инженерных сооружений так называе-
мой линии Суровикина, ВСУ решили ввести 
свой стратегический резерв, у которого на 
вооружении БМП Marder, легкие колесные 
американские БТР Srtyker и британские танки 
Challenger-2. Согласно плану эта группа долж-
на была ворваться в прорыв линии обороны, 

выйти на оперативный простор и двигаться 
к Азовскому морю. Предполагалось также, 
что танки Challenger-2 будут использованы в 
комбинации с другими натовскими танками в 
качестве тарана. Однако противнику пришлось 
задействовать резерв и технику раньше — не 
в прорыве линии обороны, а в обычных «мяс-
ных штурмах».

«МК» побеседовал с военным аналитиком 
Алексеем Суконкиным, который рассказал о 
возможностях противника и его перспективах 
на поле боя.

— Алексей, сколько единиц натовской 
техники сейчас у ВСУ на Запорожском 

направлении? Насколько это серьезное 
подспорье для противника?

— Украинская 82-я десантно-штурмовая 
бригада получила порядка 90 БТР Srtyker. Это 
колесная боевая машина. У нее восемь колес 
и в башне 20-мм пушка. Если сравнивать с 
отечественным, то это примерно как БТР-82. 
Кроме этого они получили 14 единиц британ-
ских Challenger-2. У них также имеется около 
трех сделанных на базе танка бронированных 
ремонтно-эвакуационных машин и примерно 
два батальона немецких БМП Marder. Сегод-
ня я уже видел новости, что Marder и Srtyker 
наши успешно жгут... Вообще, неважно, чья 
это техника: советская или западная. Имеет 
значение только ее количество, потому что по 
боевым характеристикам она примерно оди-
наковая. ВСУ укомплектовали чисто западной 
военной техникой примерно пять бригад. Но 
это то же самое, если бы мы встретились в 
бою с пятью бригадами, укомплектованными 
советской техникой. Происхождение техники 
не дает ВСУ какого-то преимущества, которое 
сможет изменить ход боевых действий в на-
стоящее время. 

— А что с живой силой? У ВСУ всегда 
было преимущество в личном составе...

— То, что ВСУ бросили в бой 82-ю бригаду, 
главный резерв всей группировки, говорит о 
том, что ВСУ выдыхаются. У нас не идет речи 
о каком-то истощение сил. А у них силы ис-
тощились. Понятно, что и этот резерв будет 
уничтожен. Но это должно было быть понятно 
изначально. Противник за два с лишним месяца 
не смог дойти даже до первой линии обороны, 
он сейчас находится в предполье, где терпит 
удары. Просто огромные... Дошло до того, что 
95-ю десантно-штурмовую бригаду и 31-ю 
механизированную бригаду просто были вы-
нуждены расформировать. И восстановлению 
бригады в ближайшее время не подлежат. 

— Но у ВСУ при этом цель дойти до 
Крыма. Зачем тогда нужен был этот об-
реченный на провал «контрнаступ»?

— ВСУ задействовали в весенне-летней 
кампании порядка 23 бригад. Это полностью 
сформированные, практически полностью 
укомплектованные техникой. Но эти силы — 
всего лишь тактический уровень, даже не 
оперативный. А замахиваются они на задачи 
стратегического характера. То есть все, что 
они сейчас делают, — бессмысленно. Они 
просто убивают своих людей. Понятно, что 
и наши гибнут в этих бесконечных боях, но 
их потери, так как они наступающая сторо-
на, несоразмерно больше. Это очевидная 
бессмыслица, которая бросается в глаза. 
Я так понимаю, что, скорее всего, речь идет 
о решении каких-то политических задач, но 
не военных. То ли режиму Зеленского нужны 
такие потери для ослабления внутриукра-
инской политической конкуренции, то ли 

еще что-то... Это все, конечно, печально, 
но изначально было бессмысленно бро-
сать этот стратегический резерв. Он просто 
погибнет.

— Сколько этот резерв может 
продержаться? 

— Одну-две недели. Даже если случится 
чудо, и бригады, которые сейчас введены в 
бой, дойдут до переднего края первой линии 
обороны, то они упрутся в наши свежие части, 
которые еще не были задействованы в боевых 
действиях. А сколько там линий обороны, на-
верное, все уже видели... Суровикин в свое 
время настроил очень серьезные рубежи. 

— Какая вообще численность ВСУ на 
сегодняшний день?

— Боевой численный состав ВСУ на дан-
ный момент оценивается примерно в 400 ты-
сяч человек. Но надо понимать, что огромное 
количество людей растянуто по всему фронту, 
в том числе и там, где сейчас нет активных 
боевых действий. Они вынуждены держать 
там огромное количество войск, потому что 
опасаются получить оттуда контрудар. Кроме 
того, немало человек на Херсонском направ-
лении, за Днепром стоят. Они пытаются там 
сформировать группировку для проведения 
заявленного форсирования Днепра. Скорее 
всего, они, конечно, проведут это форсирова-
ние, но это будет не форсирование, а фарс. 

— Почему?
Потому что их и там разобьют. Если мы, 

пусть с разбитым, но функционирующим Ан-
тоновским мостом, приняли решение убрать 
свою группировку с той стороны Днепра, по-
тому что не могли ее снабжать, то здесь груп-
пировка ВСУ вообще без мостов. Если они 
заведут свою группировку на нашу сторону 
Днепра, то они уж точно не смогут ее снабжать. 
И эта группировка будет разбита.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Военный эксперт 
рассказал, почему 

«резерв Зеленского» 
обречен на провал 

в Запорожье

Украина не оставляет попыток возоб-
новить зерновую сделку без участия 
России. Не только по морю, но и сухо-
путным путем, которым пользуются 
и о котором нельзя забывать: дорога 
украинского зерна по суше лежит че-
рез Молдавию и Румынию, но есть ряд 
серьезных проблем. О том, насколько 
эффективен такой путь, «МК» узнал у 
экспертов.

Президент Украины Зеленский заявил, что 
прохождение контейнеровоза Joseph Schulte 
под флагом Гонконга по временному кори-
дору — это важный шаг «к восстановлению 
свободы судоходства в Черном море». Однако 
к зерновой сделке этот самоуверенный проход 
контейнеровоза, по сути, не имеет отношения. 
Судно «зависло» в Одессе с февраля прошлого 
года, не имея возможности вернуться в порт 
приписки из-за боевых действий. В зерновой 
сделке оно не участвовало и сейчас пытается 
просто вернуться домой. Сообщается, что 
контейнеровоз идет пустым. Поэтому его и не 
трогают. Но для власти Зеленского сейчас даже 
это — перемога. На самом же деле Украина 
сейчас прикладывает усилия для увеличения 
поставок зерновых по суше. Если не через 
Польшу, то хотя бы через более сговорчивые 
страны вроде Молдавии и Румынии: снача-
ла зерно везут на фурах через эти страны до 
порта Констанца в одноименном румынском 
городе, а дальше перегружают на корабли и 
везут через западную часть Черного моря, 
отдаленную от России. 

По данным руководства Констанцы, за пер-
вые 7 месяцев 2023 года через порт прошло 8,1 
миллиона тонн украинских зерновых. Однако 
этот вариант очень затратный из-за сильной 

загруженности как автомобильных дорог, так и 
пограничных пунктов пропуска. Пересекать же 
границу зерновозам приходится по два раза. А 
еще для вывоза зерна потребуется огромный 
автопарк большегрузов и много топлива. Из-за 
перевозки украинской пшеницы сухопутным 
путем на границах Молдавии с Украиной и 
Румынией теперь настоящий аврал: сотни во-
дителей вынуждены сутками жить в кабинах 
своих большегрузов, дожидаясь очереди на 
въезд. По мнению эксперта по международной 
торговле Юрия Рижа, актуализировалась про-
блема упорядочения транзитного потока на 
границе с Румынией, так как фуры простаивают 
на КПП по три-четыре дня.

Совершенно не радует такая перспектива 
и молдавских фермеров, которые неоднократ-
но устраивали из-за зерновой сделки мощные 
акции протеста с перекрытием автомобильных 
дорог. А еще украинское зерно вынуждено кон-
курировать с товарами из других стран Европы, 
которые тоже пользуются портом Констанца. 
В числе этих стран Венгрия и Сербия, а также 
внутренние производители самой Румынии. 
Между тем на днях стало известно, что вла-
сти Румынии, не считаясь с проблемами, все 
же приняли решение удвоить транзит зерна 
через Констанцу.

А что же Россия, которая старательно до-
бивается прекращения зерновой сделки без 
своего участия вообще? По мнению украин-
ского политолога и экономиста Александра 
Дудчака, этот вариант поставок более безоби-
ден. «Ну вот по земле пусть зерно и везут, — 
считает Дудчак. — Как раз и нужно создать им 
такие проблемы, чтобы они не могли «вывозить 
зерно» по морю, отрубить им возможности по-
ставлять под видом зерновой сделки оружие. 
Пусть загружают автомобильные и железные 
дороги — меньше оружия будет попадать на 
Украину. Но эта забота об украинской зем-
ле — просто интересы Соединенных Штатов. 
Что вывозят из Украины? В основном зерно, 
принадлежащее американским корпорациям, 
произведенное на Украине. Поэтому они так 
настаивают на продлении зерновой сделки. 
Сейчас есть довольно серьезные трения между 
администрацией Белого дома и руководством 
Польши. Поляки настаивают на продолжении 
эмбарго на украинское зерно. Посмотрим, 
насколько это будет успешно».

По мнению политолога Сергея Маркова, 
«если бы Россия полностью запретила вывоз 
украинского зерна, это было бы справедливое 
наказание в адрес хозяев украинского режима, 
то есть США и Британии, главных инициаторов 
нечестных и нелегитимных санкций против 
российских удобрений. Сейчас Зеленский 
просто предлагает игнорировать озабочен-
ность России, но Россия, естественно, за-
интересована в том, чтобы такого отношения 
к ней не было, и демонстрирует то, что до-
говоренность по вывозу российского зерна 
является обязательным условием для вывоза 
украинского зерна». 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Страны Балтии и Польша намерены 
полностью закрыть границы с Рос-
сией и Белоруссией. Этот вопрос 
стороны обсудят 28 августа в Варша-
ве на уровне министров внутренних 
дел. Если решение будет принято, то 
страны намерены провести закрытие 
«синхронно». Ранее некоторые по-
гранпереходы уже закрыли Литва и 
Польша. Помимо Минска пострадать 
может зажатый географически между 
балтийскими странами Калининград.

Литва уже закрыла некоторые погранпе-
реходы на границе с Белоруссией. В частности, 
с 18 августа перестанут работать «Шумскас—
Лоша» и «Тверячюс—Видзы». Ранее на такой 
же шаг пошли в Варшаве. Движение было 
остановлено на КПП «Бобровники». Однако о 
полном закрытии сухопутных границ до сих 
пор всерьез речи не шло.

«На техническом уровне идет подготовка 
схемы действий по закрытию границы. На 
политическом уровне 28 августа в Варшаве 
состоится координационное совещание глав 
МВД. Расставим все акценты в вопросе о том, 
как должны выглядеть наши синхронизирован-
ные действия», — сказала глава МВД Литвы 
Агне Билотайте. Инициативу там объясняют 
присутствием на белорусской территории 
боевиков ЧВК «Вагнер». 

Пока не совсем понятно, в каком форма-
те может быть принято решение о закрытии 
границ, но то, что оно экономически невы-
годно ни одной из сторон, — факт. Несмотря 
на многочисленные санкции и воинственную 
риторику польского руководства и властей 
стран Балтии, торговые отношения с Мин-
ском и Россией продолжаются. В 2022 году 

экспорт в Россию прекратили более поло-
вины литовских компаний, но резко выросло 
количество предприятий, экспортирующих 
товары в Белоруссию. 

Усугубляет вопрос закрытия границ и 
ситуация с Калининградской областью, ко-
торая фактически заперта между Польшей 
и Литвой. Снабжение региона со стороны 
России происходит по трем основным на-
правлениям: паромные доставки из портов 
Санкт-Петербурга, автомобильные доставки 
через территорию Литвы и железнодорожные 
поставки через ее же территорию. В случае 
если граница с Белоруссией будет закрыта, то 
и доставка грузов в регион затруднится. 

Почему потенциальное закрытие границ 
равносильно «выстрелу себе в ногу», «МК» 
рассказал редактор Baltnews Андрей 
Стариков. 

— Движение между Литвой и Белорус-
сией в последнее время все деградирует. 
На границах большие пробки, там тяжело 
перемещаться. Но для жителей пригранич-
ных территорий, которые пользуются погран-
переходами, будет колоссальным ударом, 
если прибалты закроют полностью сухопутное 

сообщение с Белоруссией. Там идет хозяй-
ственная активность. Нередки случаи, когда 
часть семьи живет в километре друг от друга, 
между ними государственная граница, и эти 
люди ходят туда-сюда. Есть случаи, когда 
заработок людей связан с ежедневным пере-
мещением и передвижением. 

Были ситуации, когда в праздничные 
нерабочие дни в Белоруссии не оставалось 
гостиниц, потому что именно жители Латвии 
и Литвы массово посещали соседнюю страну. 
А с учетом некого удешевления белорусского 
рубля относительно евро в последние время 
Белоруссия стала большим торговым центром 
для прибалтов. Конечно, властям Польши и 
прибалтийских стран подобные перемещения 
не особо нравятся: пока они пугают жителей 
белорусским КГБ, те рассказывают, как хоро-
шо провели время в Белоруссии. 

— Что в случае принятия решения бу-
дет с Калининградской областью?

— Ранее Литва пытались осуществить 
частичную блокаду Калининградской области. 
В это пришлось вмешаться Еврокомиссии и 
объяснять, что блокады российского эксклава 
не должно быть. Сейчас, не объявляя открытую 
войну, Литва вполне может воспользоваться 
сложившейся ситуацией и вновь реаними-
ровать попытки блокады Калининградской 
области. Российский эксклав готов к этому. 
За последний год была проведена работа 
над ошибками и диверсификация каналов 
снабжения. Тем не менее, безусловно, блокада 
усложняет жизнь для калининградцев, услож-
няет логистику. Все это становится дороже, 
поэтому здесь нам остается наблюдать, как 
поведет себя литовская сторона.

Елена СИНЯВСКАЯ.

НЕ ПО МОРЮ, 
ТАК ПОСУХУ
Украина ищет пути для вывоза 
своего зерна
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Кадры уничтожения БТР Stryker 
на Запорожском фронте.
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Результаты боев в Работино. 
Среди украинских военных — 
десятки раненых.

Российские 
штурмовики 
Су-25 
на Запорожском 
фронте.

Бойцы подразделения «Эспаньола».

Калининграду опять грозит 
изоляция
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Непоправимые уродства, ин-
токсикация организма и даже 
летальный исход — все эти 
ужасы, согласно медицинской 

статистике, все чаще происходят с теми, кто 
пускается в «самодеятельный улучшайзинг» с 
помощью Интернета — найденных там средств 
и видеоинструкций по их использованию. За 
последние полгода, согласно медицинской ста-
тистике, жертв такого самотюнинга вынуждены 
были спасать медики самых разных профилей 
— хирурги (от абсцессов и некрозов), неврологи 
(от парезов и невритов), дерматологи (кожные 
инфекции и аллергические реакции), а в ряде 
случаев даже реаниматологи. Не говоря уж 
о косметологах с медицинским дипломом, 
пытающихся исправить на лицах и телах кли-
енток изъяны и повреждения, нанесенные ими 
самим себе. А психологи тем временем заня-
лись поиском глубинной причины подобного 
саморазрушения. Что толкает на него и без 
того миловидных женщин — возможность при-
тягивать все без исключения мужские взгляды 
или покорить кого-то одного? Или сотворить 
из себя «безупречную красавицу», какой жен-
щина сама себе ее представляет, — способ 
обрести уверенность в себе? А может, этот 
путь выбирают желающие приобрести от 
своей внешности некие материальные вы-
годы? Как бы то ни было, но специализа-
ция «бьюти» у психологов уже появилась, 
и работы по вытаскиванию пациентов 
из пропасти «самоулучшайзинга» у них 
через край. 

— Специфика этой области в том, 
что дам совершенно не впечатляет чу-
жой горький опыт, даже если он трагичный, 
— говорит бьюти-психолог Майя Лобзина. — 
Женщины не уверены в своей внешности, зато 
почему-то очень верят в собственную сноровку. 
Если женщина, вколовшая себе препарат, сле-
дуя обучающему видеоролику из Сети, полу-
чила осложнения, остальные говорят: это она 
сама криворукая, со мной такого не произойдет. 
А если усомниться в качестве купленного на 
сетевой барахолке средства, которое жен-
щины бесстрашно сами вкалывают в себя, в 
ответ идет атака «положительными» приме-
рами из соцсетей. Удивительным образом 
все, кто увлечен самотюнингом, верят в их 
безусловную правдивость. 

—  То  е с т ь  в р а з у м л я т ь 
бесполезно?

— Разумные женщины, однажды по-
лучив неприятности от самодеятель-
ности с сомнительными препаратами, 
вразумились сами. А неразумных не 
вразумляет не только чужой горький 
опыт, но даже свой собственный. Это 
показал первый шквал ЧП на эту тему, 
случившийся в пандемию. Сейчас у 
коллег есть надежда на обнаруже-
ние триггера: если найти глубинную 
причину бесстрашия перед подоб-
ной бьюти-рулеткой, то можно по-
пробовать ее откорректировать.

— Да какие тут глубинные 
причины, каждая хочет быть 
не хуже других! 

— Вот именно! Сейчас вы 
ненароком озвучили истинную 
суть, а ведь можно было бы 
сказать, что каждая женщи-
на хочет быть идеальной для 
своего любимого или желает 
нравиться всем мужчинам 
и блистать красотой в сво-
ем окружении. Но, увы, в 
нашем цеху склоняют-
ся к тому, что это всего 
лишь стадный эффект. 
Уверенность, что каждая 
«уважающая себя» женщи-
на сегодня должна применить к себе 
определенный комплекс тюнинга — увеличить 
губы и скулы, устранить морщины и второй 
подбородок, приподнять уголки глаз и губ для 
более моложавого вида и т.п. Только каждая 
делает это в меру своих возможностей: одни за 
сотни тысяч в валюте, другие за десятки тысяч 
рублей, а третьи всего за несколько тысяч. «А на 
выходе все одинаковые!» — радостно заявила 
мне недавно одна из пациенток. Правда, она 
не знает, что является пациенткой, ее отправил 
ко мне обеспокоенный муж якобы по другому 
вопросу. Но на деле он в ужасе от того, что она 
вытворяет со своим лицом, да еще сама, дома 
перед зеркалом. Супруг очень против, но жене 
на это плевать, поэтому он не заблуждается, 
будто она «улучшается» для него. А моя беседа 
с ней показала, что это вообще не ради мужчин. 
Для нее это быть «в тренде» любой ценой. Хотя 
из развитых стран Европы и Америки этот тренд 
уже ушел, оставшись только в Азии. 

    
Первую порцию горького бьюти-опыта со-

отечественницы, по словам выхаживавших их 
медиков, получили еще в пандемию. Некоторых 
этот опыт отрезвил — но не всех. Вот рассказ 
47-летней Аллы из Москвы, изуродованной 
«на доверии»:

— Во время карантина, когда все салоны 
закрылись, моя косметичка, у которой я делаю 
коррекцию бровей, крашу ресницы и все такое 
по мелочи, прислала сообщение, что они с кол-
легами скинулись и сняли «бьюти-коворкинг» — 
общее пространство, где временно принимают 
клиентов все разом. Разумеется, не афишируя 
этого, был же разгар пандемии. Я поехала туда, 
следить за собой-то надо. 

По словам Аллы, «коворкинг» оказался по-
мещением на территории спорткомплекса, не 
имеющим никакого отношения ни к медицине, 
ни к красоте. Однако в предбаннике очереди 
ожидала целая толпа клиенток.

— Это было что-то вроде школьного спорт-
зала, — вспоминает Алла, — где каждая косме-
тологиня оборудовала свой угол и принимала 
своих клиенток. А в одном углу даже шла, как 
мне показалось, настоящая операция. Во вся-
ком случае, клиентка там лежала на операцион-
ном столе, а вокруг толпилось человек десять 
в белых халатах. 

Как выяснилось позже, это был семинар 
по контурной пластике лица с помощью ко-
рейских нитей, для Аллы оказавшийся уроком 
на всю жизнь. Не стоил он ей ни копейки, зато 
обошелся в два с лишним года страданий не 
только от испорченной внешности, но и от боли, 
и от страха, что врачи, чьи пороги она обивает, 
даже не понимают, в чем причина кошмара, 
творящегося на ее лице. 

— Когда мы с моей косметичкой закончили 
мои бровки-реснички, — вспоминает жертва 
семинара, — по залу стали ходить девушки 
из того угла, где стоял операционный стол, и 
искать моделей на бесплатное омоложение. 
Мол, опытный косметолог проводит семинар 
для начинающих по новейшим технологиям, 
на новых материалах, которых на нашем рынке 
еще даже нет. А для модели все это бесплатно... 
Косметолог, который вел семинар, взглянув на 

меня, заявил, что у меня и так все отлично, в 
омоложении я не нуждаюсь. «Ну вот если только 
чуточку уголки губ приподнять вверх — и сразу 
девочка!» А это пустяковая процедура, даже 
анестезии не надо: 10 минут и свободна. И я 
согласилась. 

Алла рассказывает, что сначала все так и 
было: десятиминутная процедура под местным 
обезболиванием, а после никаких заметных 
следов, только небольшие уплотнения в угол-
ках губ, через которые косметолог иглой ввел 
короткие фиксирующие нити, приподняв их 
вверх. 

— Мне сказали, что нити саморассасы-
вающиеся, — уточняет Алла. — Реабилитации 
никакой нет, но полностью эффект проявит-
ся месяца через три. А примерно через год 
ниточки под моей кожей сами растворятся, 
оставив вместо себя коллагеновый тургор, 
выработанный моим собственным организ-
мом. С самого первого дня у меня не было 
никаких болезненных ощущений, да и эффекта 
от моего омоложения никто не замечал — ни 
сразу после, ни через три месяца. И вскоре я 
действительно забыла об этом небольшом при-
ключении. Поэтому когда через год с лишним 
я стояла перед дерматологом вся в струпьях и 
расчесах по всей «носогубке» (на сленге косме-
тологов носогубный треугольник лица. — Авт.), 
то совершенно честно не могла припомнить ни 
единой возможной причины или предвестника 
столь жуткого раздражения. 

Сегодня в арсенале Аллы нерадостные, 
зато хорошо удерживающие от безрассуд-
ства познания: если под вашей кожей «безоб-
разничает» чужеродное вещество из сферы 
эстетической косметологии, будь то филлер, 
нить или что-либо другое, дерматолог рас-
познать это не может и проводит рутинное 
(долгое и дорогое) обследование, поочередно 
исключая инфекции, аллергии и прочие воз-
можные причины происходящего, от одних 
названий которых мнительная девушка может 
и впрямь заболеть от страха. Большинство 
косметологов, если это не они делали про-
цедуру, тоже не понимают, что происходит. 
Мало того, проблему не разглядеть даже с 
помощью УЗИ: врач видит только наличие или 
отсутствие посторонних веществ (филлеров, 
нитей и пр.) под кожей в принципе, а также 
их локацию. 

— Врагу не пожелаю того, 
что я пережила! — резюмирует 

Алла. — Через полгода мытарств 
по врачам и мучений («носогуб-

ка» чесалась, болела, шелушилась, 
трескалась и кровоточила, и ника-

кие мази не помогали) удалось вы-
яснить, что причина в так и не раство-

рившихся под кожей нитях. Вернее, 
в недорастворившихся: узелки от них 

застряли в естественных мимических 
складках рта и дали там воспаление. 

Причем вытащить их искусственным 
путем невозможно, остается только 

ждать, когда они выйдут сами в процес-
се естественной регенерации кожи, а это 

от года до двух при условии регулярных 
пилингов и ежедневного скрабирования. 

Почему так получилось, косметологи от-
ветить не могут: говорят, покажите сертификат 
на нити. А где я его возьму, я даже их точного 
названия не знаю. 

Симпатичного мужчину, проводившего 
роковой для нее семинар, Алле 

найти не удалось. Сама она 
уверяет, что те два года, 
в которые она ежедневно, 

с утра до вечера, вынуж-
дена была стесняться соб-

ственного лица, стали для 
нее лучшей наукой: отныне 

на тюнинг ее не заманишь 
никаким бьюти-трендом. Но 

вот многих подруг остановить 
ей не удается даже собствен-

ным откровенным рассказом, 
они уверены, что с ними такого 

точно не случится. 
— Сегодняшние косметоло-

ги без высшего медобразования, 
даже если они сертифицированы 

в какой-то области косметологии, 
натасканы на какую-то одну, мак-

симум 2–3 процедуры, под которые 
у них приобретены знания, оборудо-

вание и расходники, — говорит врач-
дерматолог-косметолог Татьяна Ло-

зовская. — В лучшем случае посещали 
хорошие дорогие курсы и прилежно там 

учились, а в худшем — просто насмотре-
лись обучающих роликов в Сети и решили, 

что они не хуже других. Конечно, такие кос-
метологи не в состоянии ни предвидеть, ни 

устранить индивидуальные побочные эф-
фекты при использовании новых материа-

лов, ведь даже минимального обследования 
пациентов ими не проводится. Я уж молчу про 

препараты сомнительного свойства, свободно 
продающиеся в Сети в разделах «медобо-

рудование». Некоторым пациентам везет, их 
организм сам нейтрализует попавшие в него 
опасные чужеродные вещества, хотя и это 
нехорошо, у нашего организма и иммунитета 
есть более важные дела. Другим не везет — и 
они получают всю гамму побочек на лицо, в 
самом прямом смысле. А горе-косметолог по-
лучает лишь гонорар за конкретную процедуру, 
как правило, поставленную у него на поток, а 
дальше он беспомощен. А еще такие деятели 
и есть «триггер» для женщин, которые идут 
домой колоть себя сами. Они наблюдают, что 
именно с ними делают за их 10–15 тыс. руб. и 15 
минут времени, особенно, если не особо ловко 
делают, и думают, да я и сама так могу! 

    
Действительно ли стать самой себе косме-

тологом так выгодно материально? Проверяем. 
Обзваниваю уважаемые клиники эстетической 
медицины, названия которых на слуху у всей 
столицы, с вопросом, сколько стоит подкачать 
губы? По каждому номеру меня первым делом 
поправляют: слово «подкачать» — сигнал, что 
произносящий его не в теме косметологии. 
А то, что я, судя по всему, имею в виду, назы-
вается аугментация (увеличение объема губ 
методом инъекционной контурной пластики). 
Самый дешевый ценник на это в раскрученных 
заведениях — 18 тыс. руб. за процедуру, самый 
дорогой — 30 тыс. При этом везде одинаково 
уверяли, что используют «самые дорогие био-
разлагаемые швейцарские филлеры», поэтому 
и цена такая. 

Перехожу к салонам красоты: их адми-
нистраторы не только не возражают, но даже 
сами произносят слово «подкачать». В наи-
более гламурных процедура стоит 15 тыс. руб. 
(на Патриках), в среднем сегменте (салон при 
фитнес-клубе на 1905 года) — 12 тыс. руб., а в 
экономсалоне у МКАД — 7 тыс. руб.

— А от чего зависит цена этой вашей 
аугментации, почему она везде разная? — 
любопытствую у знакомой косметологини. 

— Цена формируется из количества кубов 
(миллилитров. — Авт.) препарата, которые по-
требуются для того, чтобы пациентка получила 
то, что хочет. А количество кубов — от объема 
подкожных пустот, которые надо заполнить, а 
пустоты — от возраста. Если пациентка до 50 
лет, то обычно на все губы хватает шприца в 1 
мл. А его стоимость зависит от того, какой имен-
но используется инъекционный гель. Бывают 
филлеры по 20 тыс. руб. за куб, а бывают и по 2 

тыс. Плюс работа, но это копейки — лидокаином 
намазал да обколол, пять минут умеючи. 

— А пациентки могут сами отличить 
филер за 20 тыс. от филлера за 2?

— Нет, конечно. Им всем говорят, что за 
20. 

— А вдруг осложнения от дешевого 
препарата?

— Ну, про две тысячи я образно, такое, 
конечно, в приличных местах никто не рискует 
колоть. Но от филлера, скажем, за 7 тыс. руб. 
за куб вреда никакого точно не будет. И его 
можно спокойно выдать за самый дорогой. 
По сути, самые дорогие ничем особо не от-
личаются, только раскрученностью произво-
дителя, иногда заявлена якобы повышенная 
гипоаллергенность или удорожает препарат то, 
что при его испытании «ни одна лабораторная 
крыса не погибла». 

— То есть бояться недорогих филлеров 
не надо?

— Надо, но не тех, которые, стоя 7 тыс., 
выдаются за 20-тысячные. А китайских за 2 
тысячи, которые косметологи-частницы, прак-
тикующие на дому или в съемных кабинетах, 
выдают за корейские по 7 тыс. 

Когда расклады ясны, набираю в поис-
ковике Рунета три слова: «купить филлеры 
доставка» — и вуаля! Тут вам и хваленый инъ-
екционный гель-наполнитель за 20 тыс. руб. за 
1 мл, и рядышком — всего за 2400 руб. И тот, 
и другой идут в комплекте со шприцами и ин-
струкцией (ее можно скачать по ссылке вместе 
с обучающим роликом), оплачиваются онлайн и 
прибывают прямо к вам домой в течение суток. 
А между этими двумя ценовыми рубежами — 
целая прорва с виду одинаковых филлеров для 
аугментации губ по 5 тыс., по 7, по 9, по 11... А 
еще в том же ценовом диапазоне филлеры 
для скул, под глаза, в декольте, ботокс и даже 
гидролизат плаценты японского производства, 
хотя с его самодеятельным применением со-
всем недавно было ЧП с летальным исходом (с 
этим веществом 22-летняя студентка-медичка 
в Москве ставила «капельницы молодости» 
себе и своему 33-летнему бойфренду, в ре-
зультате чего сама скончалась, а мужчину еле 
откачали). 

Во всех наборах ампулы комплектуются 
шприцами, приобрести их может любой, даже 
ребенок, если умеет платить онлайн. А как 
только приобрел, сразу и твоя сетевая жизнь 
заблистала новыми гранями: уж столько фору-
мов, чатов, пабликов и прочего онлайна на не-
исчерпаемую тему самонаведения красоты. 

Заглянув в самую печальную статистику 
бьюти-индустрии, я узнаю, что бьюти-самоучки 
и недоучки уродуют не только себя, но и других. 
Этим летом помощь подружки … в увеличении 
ягодиц на дому погубила 22-летнюю дагестанку 
Мукминат. Помогала Мике, как называли ее 
домашние, подруга, она же новоиспеченный 
косметолог, недавно окончивший трехмесяч-
ные курсы. Ее пациентке стало плохо в самом 
начале процедуры, врачи предполагают анафи-
лактический шок от введенного для анестезии 
препарата. 

— Конкретно эту ситуацию я не знаю, — 
говорит Умайра, косметолог из уважаемой 
махачкалинской клиники, — но вообще, у нас 
в Дагестане косметологи прячутся по домам 
не только для того, чтобы не делить доход с 
салоном или клиникой, но и из-за местных 
обычаев. У нас допускаются только некоторые 
тюнинги. К примеру, на ринопластику моло-
дая дагестанка пошла бы в клинику с благо-
словения и на деньги родителей. У нас перед 
свадьбой почти все невесты «делают нос», и 
чаще всего это свадебный подарок их матерей. 
Но вот увеличение пятой точки у нас бы никто 
не одобрил, даже мать. Я уж молчу про отцов, 
братьев, мужей, женихов и даже посторонних 
мужчин, узнай они об этом случайно. У нас 
сейчас чем мужчина моложе, тем он строже 
в плане морали. Многие от своих невест во-
обще хиджаб требуют, а тут попу увеличить 
хотела — позорище. Но если бы получилось, 
все бы считали, что у нее так от природы. У нас 
же в бикини девушки не щеголяют, и что там 
под юбкой у добропорядочной мусульманки, 
узнает только ее муж.

— То есть ваши девушки рискуют своим 
здоровьем ради выгодных женихов? 

— Да, чем красивее девушка, тем богаче 
ее жених. Но и замужние многие делают, если 
деньги есть и муж не против. Губы надувают, 
скулы, татуаж. Мужикам же важно, чтобы их 
невеста была честная и естественная, а когда 
она уже жена, некоторые даже сами посылают 
на тюнинг. У нас же как смотрят: если жена 
натюнингована, значит, ее муж при деньгах. А 
у нас тут все лица мужского пола от 15 до 100 
хотят казаться богатыми. 

Вот так наше чисто женское расследо-
вание об опасных надомных экспериментах 
уперлось в мужчин, которые хотят казаться 
богачами и чтобы рядом была красотка. Вот 
дамы и продолжают удивлять друг друга и 
Рунет невиданной бьюти-удалью: «освоила 
внутримышечные инъекции перед зеркалом, 
кому интересно, делюсь», «девочки, а в слезные 
бороздки можно колоть, если конъюнктивит?» и 
т.п. А врачи уже отчаялись донести очевидное: 
инъекционные препараты, доступные онлайн в 
розницу, не могут быть теми же, что поставляют 
в сертифицированные клиники (там оптовые 
закупки, долгосрочные контракты, обучающие 
семинары для сотрудников на каждый новый 
препарат, гарантии, а главное — условия хра-
нения препаратов при транспортировке).

— А сколько провалялось то, что сейчас вы 
вводите в себя любимую, где-нибудь на скла-
де с мышами, вы знать не можете, — говорит 
косметолог-дерматолог Гаяне Асланян, уже ока-
зывавшая экстренную помощь косметологам-
самоучкам, изуродовавшим самих себя. — В 
лучшем случае печальные последствия только 
эстетические: у кого асимметрия на лицо по-
шла, у кого филлер стек не туда, куда надо. Это 
еще полбеды, можно поправить препаратом, 
выводящим наполнители.

Но вот если препарат левый или просто 
неправильно хранился и привычными сред-
ствами не выводится и не растворяется, конец 
может быть такой же, как у дагестанской лю-
бительницы экспериментов. Яд начнет гулять 
по организму, приводя к интоксикации, да еще 
неизвестным веществом. 

Уважаемые фирмы в Сети не торгуют 
точно, а в Рунете самая удачная покупка — 
китайский или корейский филлер самого не-
высокого качества. А самая неудачная — то, что 
способно вас убить. Плюс вероятность того, 
что самоучка попадет шприцем себе в сосуд 
или в иное неподходящее место или напутает с 
количеством геля так, что ее потом перекосит. 
Парез лицевых мышц (частичная парализация), 
инсульт, слепота, некроз тканей, сепсис — это 
лишь малая часть последствий такой домашней 
самодеятельности, которые я и мои коллеги 
уже видели своими глазами. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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ТЫ и Я6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Убеждались и убеждаемся: вечность 
существует не только в нашем вооб-
ражении! Неуловимая эта субстан-
ция осязаема, материально ощу-
тима, каждый из нас на свой манер 
сопряжен с нею. Однако из какого 
вещества — бесплотного и в то же 
время явно наличествующего, иной 
раз можно в руках подержать, — вы-
ткана? Бессмертные чувства и мыс-
ли смертных людей непреходяще 
созвучны любой эпохе, обреченные 
распаду краски и полотна великих 
художников противятся гибели, рас-
сыпающиеся прахом книжные стра-
ницы пребывают неувядаемыми. 

Бездарный Репин 
и уродина Джоконда
Обожаемый мною Владимир Набоков 

издевательски припечатал обожаемого мною 
Илью Репина (в мемуарах «Другие берега», 
так что это действительно его собственное 
суждение, а не мысли некоего условного пер-
сонажа): «Я даже воображал, да простит мне 
Бог, ту бездарнейшую картину бездарного 
Репина, на которой сорокалетний Онегин 
целится в кучерявого Собинова»... Об Иване 
Айвазовском автор «Лолиты» отозвался и того 
пренебрежительнее: «...очень посредствен-
ный, но очень знаменитый маринист...». 

Обожаемый мною Умберто Эко в романе 
«Маятник Фуко» осмеял любимую мною Джо-
конду: «уродина-гермафродит, хотя для сно-
бов она и Медуза». Правда, оценка исходит 
от гипотетического повествователя. 

Андрей Вознесенский выразился о 
Джоконде и ее улыбке более обтекаемо: 
портняжка, закусивший в уголку рта иголки-
булавки…

Можно бесконечно долго ломать голову 
над субъективно причудливыми вердикта-
ми гениев и пытаться постичь причины их 
приятий и отторжений (взаимоотталкива-
ний?), капризов, пристрастий... Но с обыва-
тельской колокольни допущу простенькое, 
отчасти бытовое толкование, основываю-
щееся на ограниченных возможностях эле-
ментарно «буквального» реализма. Добро-
совестное, дотошное копирование объекта 
— пусть с возвышенными целями и присо-
вокуплением мастерски, филигранно наки-
нутой паволоки индивидуального видения, 
почерка, флера, мгновенно распознавае-
мого (не спутаешь Боттичелли и Сезанна, 
Да Винчи и Тинторетто), — в какой-то миг 
опостылевает, приедается. Идентичность 
шедевра и исходного сырья наскучива-
ет. Требуется (после того как достигнута 
безоговорочная схожесть прототипа и ото-
бражения) некий дополнительный нюанс, 
штрих, не обязательно сразу бросающий-
ся в глаза, кульбит, переворачивающий 
представление о привычном, сообщающий, 
придающий произведению новый смысл. 
Присутствие такого секрета, скрытого до 
поры и настигающего внезапно, сродни 
эффекту обнаружения трупа на проявлен-
ной фотографии в кинофильме Антониони 
«Блоу ап» и аналогично явлению тени отца 
Гамлета, объясняющей шокированному 
принцу датскому, что внешне гладкая жизнь 
его королевства на самом деле имеет пре-
ступную подоплеку-подкладку и изобилует 
ужасами. Торжество загадки — на полотне, 
в книге, на сцене — отличает подлинное 
искусство от поделки и подделки. 

Умберто Эко, Набоков, Александр Дюма, 
Сальвадор Дали, Пикассо эксплуатируют го-
ловоломные ракурсы, блистательный стилист 
Иван Шмелев берет в полон тончайшим кру-
жевом прозаической акварели, а претендую-
щие на общее внимание скучные мизантропы 
погребают спудами унылых никчемных под-
робностей и, сколь ни тщатся выкаблучиться, 
остаются пресными занудами.

Любоваться 
Иваном Грозным

Пока безоглядно влюблен (в женщину, 
мужчину, картину, скульптуру), налюбоваться 
не можешь объектом поклонения. Приведу 
речение (хотя цитат в данном полуискусство-
ведческом, с уклоном в семейные дебри эссе 
уже перебор) — из пьесы Алексея Арбузова 
«Счастливые дни несчастливого человека»; 
персонаж признается даме сердца: «Нра-
вится смотреть, как моете посуду». Тянет 
съязвить: «Лучше помоги, чем наблюдать». 
Но простенькое излияние — о другом, и мы 
прекрасно это улавливаем: любимый чело-
век хорош, чем бы ни занимался и как бы ни 
выглядел. Не означает, что не замечаешь 
минусов, но перевешивают плюсы, даже во-
пиющие изъяны не отвратят. До поры. Затем 
наступит период не обязательно охлаждения, 
но уж точно отстраненных, взвешенных суж-
дений. Привычка и зашоренность микшируют 
прозрение. Меняющийся, претерпевающий 
метаморфозы — внешние и психологиче-
ские — индивид остается страстно дорогим, 
единственным, неповторимым. Динамика 

образа не влияет на окончательный напра-
шивающийся вывод. Ну а если до тошноты 
надоела (перед собой и в воображении) фи-
гура неизменного очертания? 

Не представляю страстного фаната 
Репина, который поместит на стену репро-
дукцию грандиозного, эмоционально за-
хлестывающего полотна «Иван Грозный и 
сын его Иван» и будет неотрывно (или время 
от времени) наслаждаться созерцанием. 
Да и благостное, опошленное шоколадной 
сладостью «Утро в сосновом бору» Шишки-
на рассчитано на непротяженный контакт, 
непродолжительно-раздумчивое соприкос-
новение — ради высечения искры-озарения, 
очарования, восторга. Именно «вспышечный» 
эффект производят полотна и скульптуры, 
несущие на себе тавро оригинальности. 
Можно ли к ним привыкнуть? Нужно ли при-
выкать? В Лувр ради свидания с Джокондой 
не наездишься — и хорошо, и не надо частить; 
приобщение к величайшему откровению — 
праздник, эксклюзив, раритет, а низведи к 
затрапезу — и охладеешь, притерпишься, 
начнешь кочевряжиться: красотка не пойми 
какого гендерного разлива... Тут вступает в 
права интрига потаенных шифров, подспудно 
завораживающих, требующих дальнейшей 
увлеченности. Применительно к семейной 
конфигурации — неизреченно известное 
правило: муж и жена (если не хотят наску-
чить) должны преподносить себя в постоянно 
неожиданном имидже. 

Вот и мастер кисти или пера манит не-
трафаретностью, нестатичностью застывшей 
композиции, вербует вовлечением в распуты-
вание ребуса, приковывает шансом свежо 

истолковать каноническую доскональность. 
Угадывание закамуфлированного второго 
плана (труп на фото, тень призрака!) трогает 
еще и ностальгическим возвращением к себе 
поверхностному, прежнему, себе наивному, 
«доголоволомного» периода. 

Привлечь Антониони 
за терроризм

Делается ли книга от перечитыва-
ния приевшейся, набившей оскомину 
досужестью?

Становится ли полотно от бесконечного 
елозанья по нему глазами банальной рас-
хожестью, общим местом?

«Не оглядывайся, иначе превратишься 
в соляной столб»?

В данном контексте философия быстро-
течной сиюминутности: будущее не настало, 
прошлого нет, стало быть, то, что в руках, и 
есть единственная подлинность — не выстре-
ливает разрушительно и не разлагает гармо-
ничную цельность волшебства: чудотворные 
остановленные по завету Гете мгновения за-
трагивают такие струны и глубины души, что 
в пепле вспыхивают алмазные проблески. 

Согласно сегодняшним отечественным 
правовым меркам следует привлечь Анто-
ниони за пропаганду терроризма: в фильме 
«Забриски поинт» юная героиня многократно 
взрывает (мысленно, к счастью для могшего 
подвергнуться уголовному преследованию 
режиссера, будь он жив) отель, представ-
ляющийся ей средоточием зла, которое 
несет человечеству унифицирующая всех 
под одну гребенку цивилизация. Эта посвя-
щенная воспеванию безбрежной свободы 
лента может показаться ныне архаичной. Ну, 
угнал безалаберный парнишка спортивный 
самолет (а не лайнер с пассажирами). Ну, 
убили бунтующие студенты полицейского 
(а не наоборот)... Однако великий мастер не 
был бы кудесником мирового масштаба, не 
сумей внедрить в кинопритчу заряд неуста-
ревающей горячей горючей актуальности. 
Свобода (и в творчестве тоже) достигается 
величайшим самоограничением. Антониони 
не утруждался вивисекциями, вырезыванием 
длиннот. Нынешние режиссеры, подозре-
ваю, уместили бы его идею в получасовую 
короткометражку. Однако фильм-то ведь о 
свободе. В том числе свободе бесцензурного 
самовыражения...

На вернисажах молодого художника 
Александра Трифонова поражаюсь его воль-
ному обращению с историческими персо-
нажами (Моцарт и Сальери, Мария Стюарт) 
и каноническими первоисточниками, не 
устаю подступаться к его неожиданным 
трактовкам массово известных полотен зна-
менитейших предтеч. Отсылка к шедеврам 
Брейгеля и Саврасова в композициях «По-
клонение волхвов», «Замок», «Ранняя весна» 
очевидна. Но сфокусирован не холодный 
слепок посмертной маски, а сопереживаю-
щий, помноженный на опыт истекших веков 
взгляд, предпринята смелая интерпрета-
ция, осуществлено переплетение давнего 
и сегодняшнего. Наслаивание аллюзий, 
параллелей — достаточный повод, чтобы, 
опираясь на две точки в пространстве, про-
чертить линию, уходящую в бесконечность. 
Погружение в фантазии Александра Трифо-
нова навевает уверенность: время течет в 
перекрещивающихся, бывает, встречных 
направлениях. 

НЕОБХОДИМОСТЬ ТЕНИ 
ОТЦА ГАМЛЕТА 

c 1-й стр.

им к лицу
СМЕРТЬ

Ужасные последствия 
самодеятельности.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о проведении повторных открытых 
торгов в форме аукциона по продаже имущества 
Открытого акционерного общества «Ордена Тру-
дового Красного Знамени специализированный 
строительно-монтажный трест по электрификации 
Московского железнодорожного узла имени В.Ю. 
Абдурахманова» в электронной форме на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), которые состоятся 27 сентября 
2023 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является следующее имуще-
ство: Лот № 1182 — Нежилое здание, 3-этажное, 
площадью 734,3 кв.м., расположенное по адресу: 
г. Москва, пр-д Комсомольской Площади, д. 23, 
стр. 2 (кад. № 77:01:0003038:1997). Начальная 

цена продажи лота № 1182 — 50 670 000,00 
руб. (без НДС).

Победителем торгов признается участник, 
предложивший в ходе торгов наиболее высо-
кую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть перечис-
лен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810000030003350 в Красноярском фили-
але АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлек-
тротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информаци-
ей, документами и характеристиками имуще-
ства осуществляется с 21.08.2023 по 22.09.2023 
(включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 
(время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 21.08.2023 до 23 час. 59 мин. 22.09.2023 по 
московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также иные 
сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, При-
каза МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 

проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени за-
явителя, а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 
г. № 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения договора 
купли-продажи имущества оплатить стоимость 
приобретенного имущества (за вычетом вне-
сенного задатка) путем перечисления денеж-
ных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810400030003345 в Красноярском фили-
але АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Торги № 2816-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием или недо-
статочностью заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 
7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красно-
ярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, ком-
ната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, город 
Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071)), 
действующий на основании Решения Арбитражного суда города Москвы от 17.11.2022 г. по делу 
А40-218738/2021 о признании должника несостоятельным (банкротом), сообщает, что повторные 

торги по продаже имущества должника ООО «ПЛК» (115054, г.Москва, вн.тер.г. муниципальный 
округ Замоскворечье, ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. III, ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №117 от 01.07.2023 г. (сообщение 
№34010051189), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — общество с ограни-
ченной ответственностью «ТРИУМВИР» (ОГРН 
5177746063655, ИНН 9709013084, 105064, Мо-
сква г, Земляной Вал ул, дом 9, офис 4114), со-
общает о проведении открытых электронных 
торгов по продаже имущественных прав, при-
надлежащих Ворониной Наталье Леонтьевне 
(ИНН 772741908972) и Егоровой Лесе Анатольев-
не (ИНН 774392032837, Продавец), в форме аук-
циона на понижение с закрытой формой подачи 
предложений о цене лота (Аукцион с ежедневным 
снижением цены), на электронной торговой пло-
щадке «ЭТП «ИТС» (оператор электронной пло-
щадки ООО «ИТС» ИНН 7701382537) по адресу 
http://portal.itradesystem.ru/, (далее — ЭТП). 
Предмет торгов: Лот №1 — «Доля участия 
Ворониной Натальи Леонтьевны в размере 
50% в уставном капитале общества с ограни-
ченной ответственностью «КОНТУР-97» (ОГРН: 
5087746426180, адрес: 125167, г. Москва, пр-кт 
Ленинградский, д. 47 стр. 2, эт. 2 пом. I, ком. 3, 
уставный капитал 3 000 000 руб.), номинальная 
стоимость доли — 1 500 000 руб., Доля участия 
Егоровой Леси Анатольевны в размере 50% 
в уставном капитале общества с ограничен-
ной ответственностью «КОНТУР-97» (ОГРН: 
5087746426180, адрес: 125167, г. Москва, пр-кт 
Ленинградский, д. 47 стр. 2, эт. 2 пом. I, ком. 3, 
уставный капитал 3 000 000 руб.), номинальная 
стоимость доли — 1 500 000 руб.» Ознакомле-
ние с имуществом происходит в рабочие дни 
в период приема заявок по предварительной 
записи по тел. +7(916) 322-94-81 эл.почта: 
info@trivir.ru организатора торгов. Договор о 
задатке и проект договора цессии размещен 
на ЭП. Начальная цена продажи лота №1 — 
1 500 000 руб. Прием заявок для участия в тор-
гах с 9:00 (МСК) 21.08.2023 г. по 09:00 (МСК) 
25.08.2023 г. на ЭТП. Заявки на участие в торгах 
подаются в период приема заявок на ЭТП в 
электронной форме в соответствии с Регламен-
том ЭТП, посредством ее системы электрон-
ного документооборота. Торги проводятся в 
период с 09:00 (МСК) 26.08.2023 г. по 09:00 
(МСК) 29.08.2023 г. следующим образом: при 
отсутствии ценовых предложений участников 
торгов снижение цены лота происходит каждый 
день (сутки) на 500 000 руб. до достижения на по-
следнем этапе снижения цены отсечения 10 000 
руб. Документы и сведения, представляемые для 
участия в торгах, совпадают с представляемыми 
при регистрации заявителя на ЭТП. Заявители 

желающие купить продаваемые права на одном 
из периодов снижения цены подают заявки на 
участие в один общий период приема заявок.

Для участия в торгах заявитель вносит за-
даток в размере 10 000 руб. на счет органи-
затора торгов: р/с 40702810001300015100 
в АО «АЛЬФА-БАНК», БИК 044525593, 
к/с 30101810200000000593, назначение плате-
жа: «Задаток _ФИО или наименование заяви-
теля_ для участия в торгах по лоту № 1 (100% 
долей ООО «КОНТУР-97») НДС не облагается». 
Внесение задатка без представления в заявке 
подписанного договора о задатке является ак-
цептом данного договора. Ценовые предложе-
ния (ставки) заявляются участниками торгов в 
периоды снижения цены. Если на предыдущем 
периоде снижения цены по его окончании при-
сутствует поданное участником торгов ценовое 
предложение, то торги завершаются, прием це-
новых предложений на последующих периодах 
снижения не происходит. Организатор торгов 
подписывает протокол о результатах торгов 
в день окончания периода снижения цены, по 
истечении которого, присутствует ценовое 
предложение участника торгов. Победителем 
торгов признается участник, предложивший 
максимальную цену за Лот, ценовое предло-
жение которого не ниже цены, установленной 
для определенного периода снижения цены. 
В случае если поданные на периоде снижения 
цены ценовые предложения содержат предло-
жения об одинаковой максимальной цене Лота, 
то победителем торгов признается участник, 
подавший ценовое предложение на периоде 
снижения цены ранее других участников с равно-
ценным предложением о максимальной цене 
Лота. Договор купли-продажи заключается Про-
давцом с победителем торгов в течение 5 дней 
с даты направления Продавцом предложения 
заключить договор. Предложение направляется 
победителю торгов в течение 5 дней с даты 
подписания протокола о результатах торгов. В 
случае отказа победителя от заключения догово-
ра купли-продажи или оплаты по заключенному 
договору, задаток не подлежит возврату, и Про-
давец вправе предложить заключить договор 
следующему (по цене) участнику торгов. Оплата 
по договору в течение 30 календарных дней с 
даты его заключения по реквизитам Продавца. 
Переход права собственности на имуществен-
ные права по договору купли-продажи только 
после полной оплаты цены договора. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

  ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2024 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
19 августа с 8.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
отменен р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
20 августа с 8.30 до 18.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
21 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский бул., д. 5, 
к. 1, у м-на «Спортмастер»
22 августа с 8.30 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»

23 августа с 8.30 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
24 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
25 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, 
у кафе «Петтина»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18, 19, 20 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
Ярмарочная площадь, павильон «МК» №А28

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 августа с 9.00 до 14.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 14, «На вернисаже»
19 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9,
на стоянке у м-на «Пятерочка»
19 августа с 11.00 до 15.00 
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЭКОНОМИКА СПОРТА
Покупка звездных игроков — только 
начало экспансии арабского футбола 
в Европу. Аппетиты саудовских клубов 
растут как на дрожжах. «МК» объясня-
ет, почему это не так уж и плохо. Для 
всех.

Волшебники Страны Оз

Арабский футбол ворвался в спор-
тивную повестку, как канзасский торна-
до в жизнь Дороти Гейл. Все началось с 
перехода Криштиану Роналду в саудовский 
«Аль-Наср» за совершенно фантастические 
деньги для мирового рынка футболистов. 
Конечно, до португальского нападающего 
и другие звездные игроки перебирались 
на Аравийский полуостров, но именно это 
событие стало первым шагом по дороге 
из желтого металла в волшебную страну 
сказочного восточного богатства. И можно 
сколько угодно язвить или негодовать по по-
воду неиссякаемого финансового ресурса 
у местных клубов и их владельцев, но факт 
остается фактом: футбольный мир уже не 
будет прежним.

За следующие полгода вслед за Роналду 
в «Аль-Наср», «Аль-Иттихад», «Аль-Хилял» и 
«Аль-Ахли» отправилось немало представи-
телей европейских и американских клубов. 
Даже нам перепало — трансфер Малкома 
стал рекордным для российского футбола, 
принеся «Зениту» 60 миллионов евро. 

И вот уже мы смотрим прямую трансля-
цию финала Кубка арабских чемпионов между 
«Аль-Насром» и «Аль-Хилялем», в котором 
Малком играет против Роналду. Если бы еще 
год назад нам сказали, что ради этого с феде-
рального канала на платный будет перенесена 
игра РПЛ между «Краснодаром» и «Оренбур-
гом», то такая новость вызвала бы недоумение 
и улыбки. Но вот она, новая реальность.

На самом деле понять порядок цифр, ко-
торыми оперируют арабы, можно на одном 
простом примере.

Саудовский болельщик «Аль-Иттихада», 
как пишут ТГ-каналы, подарил бразильскому 
полузащитнику Фабиньо, еще недавно пылив-
шему за английский «Ливерпуль», часы одной 
из самых дорогих швейцарских марок. Прямо 
после матча остановил игрока сборной Брази-
лии и «Аль-Иттихада» и надел на его руку эту 
нескромную вещицу стоимостью около девяти 
миллионов рублей. Фабиньо обрадовался, 

поблагодарил и пошел дальше. Только и всего. 
Потому что такие деньги в арабской команде 
он зарабатывает... за полдня.

Мы не завидуем и не считаем чужие день-
ги. Мы просто иллюстрируем.

Хорошо это или плохо — тоже вопрос аб-
страктный. Ведь, как известно, спрос рождает 
предложение. И если у кого-то есть желание 
расстаться со своими деньгами, то почему 
бы их не взять? Просто речь идет о более глу-
бинных процессах. В футбольном мире, как и 
в мире политическом, возникает многополяр-
ность. Спорт ведь не на другой планете суще-
ствует, а находится в тех же самых реалиях, 
что и остальные стороны нашей жизни.

Раньше самым главным центром силы 
была Европа и УЕФА. Теперь появляется еще 
один центр — Аравия. Конечно, старушку Ев-
ропу подвинуть сложно, но у арабов такой 
задачи и нет. У них свои, восточные планы. А 
европейские клубы и национальные федера-
ции Старого Света их начинают учитывать.

Растущие аппетиты

Вот тоже новость последних дней. 
Испанская Ла Лига и Visit Saudi 16 августа 

подписали соглашение о сотрудничестве с 
целью продвижения Саудовской Аравии как 
направления, где «страсть к футболу перепле-
тается с созданием связей между культурами». 
Так говорится в совместном заявлении после 

подписания документа во время визита пред-
ставителей одного из лучших европейских 
чемпионатов в эту страну. А бывший вратарь 
мадридского «Реала» Икер Касильяс, являю-
щийся сейчас послом Ла Лиги, добавляет: 
«Большое развитие спорта и спортивных ме-
роприятий в Саудовской Аравии представляет 
собой новое привлекательное предложение 
для этого направления, дополненное его куль-
турным интересом и удивительными пейза-
жами. Я уверен, что этот новый союз будет 
успешным в объединении и привлечении как 
футбольных и спортивных болельщиков, так 
и новых туристов и инвесторов».

Однако это так, мелочи по сравнению с 
тем, на что действительно хотят замахнуться 
саудиты.

На днях итальянская газета Сorriere dello 
Sport сообщила, что Арабская федерация 
футбола всерьез намерена попросить у Ев-
ропейской федерации футбола (УЕФА) место 

в Лиге чемпионов для команды-победителя 
Саудовской профессиональной футбольной 
лиги. Точнее, даже не намерено, а уже ведет 
переговоры.

Арабы на самом деле серьезно настрое-
ны принять участие в самом главном клуб-

ном европейском турнире уже начиная с 
сезона 2024/2025. У саудитов уже есть 
два очень престижных международных 
соревнования, таких как Кубок араб-
ских чемпионов и традиционная Лига 
чемпионов Азии. Но шейхам, тратящим 

сотни миллионов евро на покупку звезд-
ных футболистов, этого уже мало.

Сами руководители Арабской феде-
рации футбола в Эр-Рияде пока рассматри-

вают формат участия в виде «уайлд-кард» по 
примеру теннисных турниров.

И это не безумная затея. В ней есть вы-
годы как для арабов, так и для европейцев.

Для арабов это возможность «приобре-
сти еще больший международный престиж, 
конкурировать с лучшими клубами старо-
го континента и наращивать опыт и навыки 
клубов, которые еще незрелы с точки зрения 
корпоративной организации», пишут итальян-
ские коллеги.

А для европейского футбола в чем про-
фит? В том, что в Лиге чемпионов снова 
будут играть лучшие футболисты мира, 
переехавшие в арабские клубы. И это по-
высит интерес к турниру не столько среди 
болельщиков, но и среди спонсоров. В том 
числе компаний с Аравийского полуострова, 
также обладающих огромными финансовы-
ми возможностями, и из других мусульман-
ских стран. И это ключевой момент — УЕФА 
очень нужны деньги. В первую очередь из-за 
растущих аппетитов Международной феде-
рации футбола (ФИФА). Чей руководитель 
Джанни Инфантино на последнем конгрессе 
своей организации недвусмысленно намек-
нул о необходимости перехватить пальму 
первенства в вопросе работы со спонсора-
ми у УЕФА. Так что, как говорится в одной 
известной присказке, «бабло снова может 
победить зло».

Мы уже писали в одной из предыдущих 
статей на эту тему, что для нашего россий-
ского футбола в этом тоже есть плюсы. И 
деньги, полученные «Зенитом» за переход 
Малкома в «Аль-Хилял», — лишнее тому 
подтверждение.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Международный союз биатлонистов 
после публикации рекомендаций 
МОК заявил, что пока не собирается 
рассматривать вариант возвращения 
российских и белорусских спортсме-
нов на свои соревнования даже на 
предложенных условиях. И не рас-
сматривает. Биатлон России прибли-
жается к сезону в условиях дефицита 
инвентаря и патронов, но «не теряет 
оптимизма».

Новый сезон в биатлоне начнется, как и 
прошлый, в условиях внутреннего соперниче-
ства России и Белоруссии. В целом специали-
сты оценивали прошедший сезон как хороший, 
выражали уверенность, что в случае допуска к 
Кубку мира никакого провала не будет: коман-
ды продолжали интенсивную работу, не было 
снижения нагрузок. Да, мотивация иногда у 
кого-то из спортсменов металась в поисках, 
но старты приводили в чувство. Серьезным 
фактором стала и материальная поддержка 
со стороны СБР. 

Возможно, новый сезон в чем-то должен 
стать даже и чуть проще в моральном плане: 
нет ежедневного ожидания, что вот-вот — и 
спортсменов выпустят на международный уро-
вень. Хотя бы потому, что для этих ожиданий 
нет поводов. Президент СБР Виктор Майгуров 
на пресс-конференции, посвященной началу 
сезона — а в Сочи уже 5 сентября стартует 
Кубок Содружества по летнему биатлону, — за-
явил, что биатлон «будет одним из последних, 
кого вернут». Но «оптимизма мы не теряем», и 
именно поэтому, не очень пока задумываясь 
об Олимпийских играх, руководство ставит 
тренерам и спортсменам задачу готовиться на 
100–200 процентов. «Чтобы в любой момент 
быть готовыми вернуться».

Работа СБР идет по двум основным на-
правлениям: подготовка команд и поддержка 
региональных организаций. Команды трениро-
вались и тренируются в России и в Белоруссии, 
еще в Казахстане.

Болевых точек много. Стрельба, напри-
мер, — головная боль биатлона во всех смыс-
лах. Закрыть мишень, как в теории, удается 
далеко не каждому, борьба с оружием идет и 
на стартах, и вне соревнований. В СБР считают, 
что по скорости и точности стрельбы уровню 
спортсменов, выступающих на международных 
соревнованиях, сегодня соответствуют еди-
ницы российских биатлонистов. «Мы владеем 
статистикой по скорости, точности стрель-
бы, по скорости передвижения иностранных 
спортсменов, ориентируем наших ребят на 
эти показатели. Нам есть к чему стремиться, 
у нас единицы, кто соответствует средним 

показателям стрельбы, около пяти человек».
Но это больше вопросы технической и 

психологической подготовки. А в сложившихся 
условиях возник и дефицит патронов. «Пробле-
ма осталась, никуда не исчезла», — признают в 
СБР. Сегодня профильная компания выпускает 
300 тысяч патронов в год, этого биатлонистам 
мало. Организация как-то пытается решить 
вопрос с приобретением патронов за рубе-
жом, и частично это удается. Но это дорогой 
путь из-за курса валют. «Надеюсь, мы будем 
услышаны и коллективно этот вопрос решим», 
— говорит Майгуров. 

А исполнительный директор Союза биат-
лонистов России Александр Пак напоминает 
и о существующих проблемах с инвентарем: 
он в основном производится в других стра-
нах. «Было бы странно говорить, что у нас все 
хорошо, когда 90% инвентаря — это импорт». 
Пути выхода из ситуации и по логистике, и по 
цене сложны, «но мы их решаем». 

Внес СБР и ясность в вопрос о том, кто 
будет виноват в случае выступления ино-
странных спортсменов в Кубке Содружества. 
Тема возникла в связи с желанием Узбеки-
стана выступить в турнире с нашими и бе-
лорусскими биатлонистами. СБР отправил 
в IBU запрос по поводу появления на наших 

трассах биатлонистов Узбекистана. (Участие 
в соревнованиях спортсменов из трех и более 
стран требует согласования с Международным 
союзом биатлонистов.) 

В IBU тогда предупредили СБР о возмож-
ных нарушениях из-за участия других сборных 
в Кубке Содружества. Но кто именно нарушит 
правила, было не очень понятно: принимающая 
сторона или участвующая. И вот теперь при-
шло уточнение: нарушат правила спортсмены 
из Узбекистана. «К нам уже сложно какие-то 
санкции применить, но мы не хотим игнори-
ровать требования IBU, чтобы не усложнить 
процесс восстановления». 

СБР, как говорят руководители, учитывает 
конституцию IBU, «не хотелось бы заходить в 
тупик». В предстоящем сезоне планируется 
проведение четырех этапов Кубка Содруже-
ства: в Сочи, Уфе, Мурманске и Раубичах.

Прошлый сезон, который по итогам 
стартов назвал членов сборной, находящихся 
на централизованной подготовке и финан-
сировании, вызвал бурные споры. Критерии 
отбора, мягко говоря, не всем показались 
справедливыми. Например, одного из самых 
опытных биатлонистов национальной сбор-
ной, многократного призера этапов Кубка 
мира и чемпиона мира Антона Бабикова в 
списках не оказалось. А в сезоне он стал 
седьмым в общем зачете СБР и четвертым в 
рамках Кубка Содружества. Сегодня и Баби-
ков, и двукратный бронзовый призер Олим-
пийских игр Александр Логинов, и призер 

этапа Кубка мира Александр Поварницын 
проходят предсезонную подготовку отдельно 
от сборной.

Так вот СБР уже проанонсировал тренер-
ский совет, на котором будут сформулирова-
ны критерии отбора биатлонистов в сборную 
России на следующий сезон. Совет состо-
ится в сентябре, а инициатива исходила от 
спортсменов. Состоится такое мероприятие 
впервые. 

Более того, президент Союза биатлони-
стов России рассказал, что предложил ушед-
шим на самоподготовку Бабикову, Логинову и 
Поварницыну подумать над возвращением к 
централизованной подготовке. «Был запрос по 
финансированию их группы со стороны ЦСП. Я 
предложил спортсменам подготовить дорож-
ную карту, как это могло бы быть реализовано, 
но со стороны спортсменов пока инициативы 
нет», — говорит Майгуров. И уточняет, что, 
например, Логинов, пропустивший почти весь 
прошлый сезон, не является членом даже рас-
ширенного списка сборной, «но на ближайшем 
этапе он сможет показать хорошие результаты 
и вернуться».

Не остался без внимания и денежный 
вопрос, который важен всегда, а сегодня 
сильно работает на мотивацию. Руководство 
СБР считает, что многие спортсмены никогда 
бы не заработали на международных стартах 
такие призовые, как получили в прошлом 
году. «Наша сумма призовых меньше, чем 
спортсмены получили бы на Кубке мира, но 
большинство наших спортсменов по итогам 
прошлого сезона заработали больше, чем 
могли бы заработать на международных 
соревнованиях». 

Призовые в этом сезоне СБР оставляет в 
том же размере: в прошлом году 67 взрослых 
спортсменов заехали в призы, 111 юниоров 
также получили выплаты. Общий размер вы-
плат за сезон составил около 70 миллионов 
рублей. За победу в личных гонках чемпионата 
России можно было получить 100 тысяч ру-
блей, на Кубке России — 70 тысяч, а на Кубке 
Содружества — 150 тысяч на летних стартах, 
300 тысяч на зимних.

Что же касается взрывоопасной темы сме-
ны гражданства, то президент СБР считает, что 
в повестке дня нашего биатлона ее не будет. 
Запросов не было, разговоров о переходах 
тоже. Помимо всего прочего, Майгуров счи-
тает, что «какая-то сильная федерация наших 
спортсменов точно не пригласит, потому что 
это Европа или Северная Америка. А более 
слабая федерация не пригласит, потому что 
у них недостаточно средств». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВЕРНУТ ПОСЛЕ ВСЕХ 
Новый сезон биатлона 
открывается 5 сентября 
Кубком Содружества 

СКАЗКИ 
ВОСТОКА

Ара
ны пр

ном
сез
дв
со
ск
че

сот
ных

С
рации ф

вают фор

Арабские 
клубы 

скоро могут 
появиться 

в Лиге 
чемпионов

   ЛЬНЫЕ   ЛЬНЫЕФУТБФУТБ

AP
BI

AT
HL

O
N

RU
S.

CO
M

СПОРТ



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 8.08.2023:
1 USD — 93,7460; 1 EURO — 102,1810.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15…17°, 
днем 29…31°. Облачно, с прояснениями. 
Кратковременный дождь. Местами гроза. 
Ветер северо-западный, северный, 5–10 
м/c, при грозе порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 5.06, заход Солнца — 
19.59, долгота дня — 14.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

18 АВГУСТА
День географа
Международный день «Пино-нуар»
День смеющихся ангелов
1693 г. — близ Архангельска на острове 
Соломбала на Северной Двине началось 

строительство первой в России судострои-
тельной верфи
1743 г. — в Або заключен мирный договор 
между Россией и Швецией, по которому 
России отошла часть Финляндии
1868 г. — в солнечном спектре обнаружен 
новый элемент — гелий
1958 г. — в США опубликован роман Влади-
мира Набокова «Лолита»
1968 г. — руководство стран Варшав-
ского договора одобрило ввод войск в 
Чехословакию
19 АВГУСТА
День рождения русской тельняшки
Всемирный день фотографии
В с е м и р н ы й д е н ь г у ма н и тар н о й 
помощи
День мотострелковых войск РФ
Всемирный день бездомных животных 
1923 г. — открылась Всероссийская сель-
скохозяйственная и кустарно-промышленная 
выставка, проходившая на месте парка им. 
Горького в Москве. Выставка являлась пред-
шественницей ВДНХ
1923 г. — первое советское научно-

исследовательское судно «Персей» вышло 
в свой первый рейс
2003 г. — в Багдаде произошел крупный 
теракт — смертник взорвал начиненный 
взрывчаткой грузовик у отеля «Канал», унеся 
жизни 22 сотрудников ООН, включая спец-
представителя генерального секретаря по 
Ираку Серджио ди Мелло
20 АВГУСТА
Всемирный день комара
Всемирный день лени
День рождения Чебурашки 
День Воздушного флота России
1868 г. — в США официально провозглашено 
окончание войны Севера и Юга
1918 г. — в Советской России отменена 
частная собственность на недвижимость 
в городах
1918 г. — образовано издательство «Все-
мирная литература»
1953 г. — Советский Союз объявил об успеш-
ных испытаниях водородной бомбы
1983 г. — США ввели эмбарго на поставку 
в СССР оборудования для строительства 
трубопроводов

2003 г. — в авиакатастрофе погиб губернатор 
Сахалинской области Игорь Фархутдинов 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

18 АВГУСТА
Юрий Демич (1948–1990) — актер театра 
и кино, заслуженный артист РСФСР
Дмитрий Китаенко (1940) — дирижер, пе-
дагог, народный артист СССР
Борис Крюк (1966) — деятель телевидения, 
ведущий телеигры «Что? Где? Когда?»
Владимир Мигуля (1945–1996) — ком-
позитор и певец, заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР
Роман Полански (1933) — кинорежиссер, 
актер, продюсер и сценарист
19 АВГУСТА
Александр Брод (1969) — правозащитник 
и общественный деятель, член СПЧ
Джон Дикон (1951) — бас-гитарист рок-
группы Queen
Александр Вампилов (1937–1972) — дра-
матург, сценарист, прозаик 
Владимир Конкин (1951) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ

Габриель «Коко» Шанель (1883–1971) — 
французская женщина-модельер
20 АВГУСТА
Владимир Вишневский (1953) — поэт, 
художник, киноактер, телеведущий
Юрий Жирков (1983) — футболист, заслу-
женный мастер спорта России

Андрон Кончаловский (1937) — режиссер 
театра и кино, актер, сценарист, продюсер
Ирина Мазуркевич (1958) — актриса театра 
и кино, народная артистка Рф
Роберт Плант (1953) — 
рок-музыкант, вокалист, 
участник Led Zeppelin
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Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

На самом деле комары в лесу куса-
ют тебя не ради пищи. Они относят 
кровь на анализ кукушке, чтобы она 
могла дать более обоснованный 
прогноз продолжительности твоей 
жизни.

Цитата из дипломной работы, 69-я 
страница:
— Так как до этого места все равно 
никто не дочитает, примем число «пи» 
равным пяти. Иначе расчеты не схо-
дятся, а искать ошибку мне лень.

Если фотоальбомчик маленький и тонень-
кий, а фотография одна и страшненькая 
— это паспорт!

— Простите, но ваш сын очень слаб в 
географии!
— Да неважно. С нашими зарплатами да-
леко не уедешь.

Каждый день из окна наблюдаю, как ровно 
в 18.30 на улицу выходит парень и кормит 
бездомных животных. Вот я и стал ровно 
в 18.30 выпускать на улицу свою кошку.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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КРОССВОРДКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мини-штанга для создания 
бицепса. 4. Прерывистая линия, образуемая точками 
или короткими черточками. 10. Главное в любых со-
ревнованиях. 11. Вдовец, отказывающийся от нового 
брака. 13. Заготовка оратора для выступления с три-
буны. 14. Прожорливая рыба из платного водоема. 
15. Рак, «ведущий жизнь аскета». 16. Объект насме-
шек доктора Быкова в телесериале. 18. Мелкая рыбка 
в оливке или в соусе. 20. «Непромокайка» для тентов 
и рюкзаков. 22. Усердие новичка на испытательном 
сроке. 23. Телефон-автомат общего пользования в 
уличной будке времен СССР. 24. Внутренний голос, 
мешающий делать глупости. 27. «Разгул» чумы в 
средневековой Европе. 30. Инициатор сомнительных 
бизнес-сделок. 32. Мучные «колобки» в супе. 34. 
Новая версия старого хита. 35. Блаженное состоя-
ние обманутого мужа. 36. Босс, раздражающийся 
по пустякам. 38. «Парковка» для судов на подходах 
к порту. 39. Сотрудник, еще не влившийся в коллек-
тив. 40. Обжора, страдающий от лишнего веса. 41. 
Главный город каждого государства. 42. Ежегодное 
торжище с «шоу-программой».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Личная «дружина» кардинала 
Ришелье в романе Дюма. 2. Щель в ведре, через 
которую сочится вода. 3. Огуречный «одеколон» для 
протирания кожи лица. 5. Палка с леской, крючком и 
поплавком. 6. Пиратский протез вместо недостаю-
щей руки. 7. «Наряжание» матрешки в красочные 
одежки. 8. Яркий кавалер неприметной уточки. 9. 
«Станок», около которого стоит художник. 10. Хи-
мик, нашедший призвание в педагогике. 12. Стиль 
творений архитектора Растрелли. 17. Курьер, до-
ставляющий пиццу по офисам и домам. 19. Празд-
ник по случаю переезда в коттедж. 20. Постройка 
в саду для чаепитий в кругу семьи. 21. Водитель, 
«атакующий» пассажиров в аэропорту. 25. Весельчак 
в заплатках из итальянской «комедии масок». 26. 
«Тигрица» в салате из морепродуктов. 27. Область 
над очагом землетрясения. 28. Часть урожая, не 
поместившаяся в погреб. 29. Недоверие народа, 
уставшего от обещаний. 31. Рана под коркой на 
коленке сорванца. 33. Коренной житель Дели. 34. 
Книга для регистрации дел, документов. 37. «Зал 
ожидания» на первом этаже гостиницы. 38. Черное 
одеяние батюшки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Частник. 4. Смокинг. 10. Оплеуха. 11. Обидчик. 13. Тюль. 14. 
Чудо. 15. Император. 16. Легкие. 18. Начало. 20. Фантаст. 22. Охранник. 23. Коллегия. 
24. Инфекция. 27. Винтовка. 30. Язычник. 32. Ухажер. 34. Рябина. 35. Укрощение. 
36. Бзик. 38. Скат. 39. Влияние. 40. Таверна. 41. Расклад. 42. Степень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чистюля. 2. Топь. 3. Имение. 5. Модерн. 6. Клич. 7. Городок. 8. 
Затейник. 9. Томагавк. 10. Олигарх. 12. Кусачки. 17. Искажение. 19. Аллегория. 20. 
Функция. 21. Теленок. 25. Негатив. 26. Языковед. 27. Вендетта. 28. Калитка. 29. 
Тумблер. 31. Картечь. 33. Румяна. 34. Регент. 37. Клык. 38. Сноп.

В театре «У Никитских ворот» открыли 
41-й сезон. В общем-то, рабочее со-
бытие — сбор труппы — Марк Розов-
ский всегда превращает в театраль-
ное действо, так что корреспондент 
«МК» отправился на Большую Никит-
скую не столько за информацией о 
будущих постановках, сколько за но-
выми впечатлениями.

Актеры оказываются на местах в зри-
тельном зале нечасто, и сборы — как раз тот 
исключительный день, когда такое случается. 
Отдохнувшие, рвущиеся в бой, они шумели, 
аплодировали Розовскому, самим себе, вче-
рашним студентам ГИТИСа, «Щуки» и «Щеп-
ки», которые начинают работать в театре этой 
осенью. Даже перекрикивали своего худрука 
— пару раз со сцены ему пришлось останав-
ливать подопечных. Но все это доказало, что 
театр «У Никитских ворот» молод и в смысле 
возраста большинства артистов, и душой.

Марк Григорьевич, несмотря на свои 86, 
тоже стремился показать, что ему по пути с 
молодежью. Вначале он «выбежал» на сцену в 
золотой придворной маске из спектакля «Ка-
питанская дочка», перевел дух и спросил:

— Ну что, друзья, соскучились? (Шум, 
аплодисменты.) 

Согласно традиции, после этого была от-
купорена бутылка «Советского шампанского», 
ее содержимое перелито в «бокал» размером 
с аквариум и пущено по рядам.

Сделать это позвали «постоянного ви-
ночерпия» — заслуженного артиста России 
Андрея Молоткова. «Он делает это 41-й раз 
в жизни», — говорит Розовский. 

— Нет, я это делал гораздо чаще, — воз-
ражает артист, вызывая смех в зале.

Раздается «выстрел», и Марк Григорьевич 
буквально кричит:

— 41-й сезон считать открытым!
Обращаясь к коллегам, Розовский напом-

нил, что театр призван угадывать потребности 
зрителей, но не угождать публике, хотя это 
сулит полные залы.

— Нужно служить высшему в искусстве. 
Писатель может писать в стол, а театр должен 
в семь часов вечера открыть дверь и здесь и 
сейчас, в этот момент, в этом пространстве, 
предъявить зрителю самое важное.

Затем худрук сказал, что изначально его 
театр задумывался как авторский, но стало 
понятно, что нужна и классика — русская, 
зарубежная. И в подтверждение своих слов 
назвал постановки, которые ждут зрителей 
в новом сезоне.

В конце года начнутся репетиции «Свадь-
бы» по мотивам произведений Михаила Зо-
щенко, затем придет черед главной работы 
— «Дон Кихота» по Михаилу Булгакову — «с 
дополнениями и избавлениями от некоторых 
эпизодов и сцен»:

— Это будет испытание для всех исполни-
телей ролей — и Дон Кихота, и Санчо Пансы, и 
других. Пьеса Булгакова практически никогда 
не ставилась, а если ставилась, то почти про-
валивалась. Нам придется преодолеть слож-
ности в понимании этого художественного 
массива...

Помимо этого Розовский анонсировал 
новую версию «Лолиты» — с опорой на на-
боковскую прозу.

«Придется делать косметический ремонт 
нашей прежней драматургии, так как у нас 
нет продления прав от наследников Олби 
(адаптировавшего в 80-х скандальный роман 
для театра. — И.В.). Я считаю это полной ду-
ростью, но мы получили отказ. Тем не менее 
Набоков — это великий русский писатель. И 
возвращение «Лолиты» для нас очень важно», 
— посетовал Розовский.

Но если с наследниками американца спо-
ры разрешить не удалось, то ставить польско-
го классика Славомира Мрожека Розовскому 
позволили.

«Буквально пять минут назад получи-
ли разрешение на Мрожека», — признался 
Марк Григорьевич. На фоне «репертуарных 
потерь» многих российских театров, вызван-
ных ухудшением отношений с Западом, это 
очень хорошая новость.

Также он упомянул о «близком будущем» 
своего театра — комедии-фантазме «Лицо» 
по пьесе Александра Галина, спектакле «По-
священие Джобсу» и, пожалуй, самой ам-
бициозной задумке, ради которой «воссое-
динится» тройка создателей легендарного 
фильма «Д’Артаньян и три мушкетера»: сам 
Розовский, композитор Максим Дунаевский 
и автор песен, поэт Юрий Ряшенцев. Вме-
сте они выпустят новый мюзикл по рассказу 
Чехову «Душечка», которая, скорее всего, 
станет частью вдохновленного творчеством 
Антона Павловича триптиха, посвященного 
женской судьбе: «Душечка», «Дама с собачкой» 
и «Попрыгунья».

После всего этого Розовский, как ожида-
ется, обратится к древнегреческой классике 
— «Лисистрате» Аристофана и поставит две 
собственные пьесы: «Княжна Тараканова» (ра-
бочее название) и «Кто убил Симон-Деманш» — 
о русском комедиографе Сухово-Кобылине. 

Иван ВОЛОСЮК.

РОЗОВСКИЙ ВОССОЗДАЛ 
ТРОЙСТВЕННЫЙ СОЮЗ

Театр «У Никитских 
ворот» поставит 
триптих по Чехову


